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El presidente de Gru 
po Financiero BX+ ce
lebra este mes el 20
aniversario de la ins
titución. Su modelo

de negocio ha busca
do diferenciarse a tra

vés de una propuesta
sustentada en la ban

ca digital y una ofer
ta financiera para im
pulsar a las empresas
con soluciones de eré

dito ágiles. Captó más
de 53 mil millones de

pesos en 2,023.

Va por la bancaria

Luego de dos años operando como Institución de Fon
dos de Pago Electrónico (IFPE), Mercado Pago está

listo para solicitar una licencia bancaria en México, con
miras a consolidarse como el banco digital más grande
del País.

La compañía que dirige Pedro Rivas ha visto quin
tuplicar el número de usuarios y se ha consolidado como
una de las principales cuentas digitales en el mercado
mexicano, con servicios similares a los de la banca tradi
cional, que incluyen tarjetas de débito y crédito, présta
mos personales, financiamiento a Pymes, envíos de dine
ro del extranjero, recargas en los sistemas de movilidad,
seguros de vida y contra accidentes personales.

Además, Mercado Pago cuenta con una extensa red
de digitalización de dinero en efectivo con más de 10 mil
establecimientos aliados para depositar o retirar. Con la
licencia bancaria, esta oferta mejorará y se fortalecerá.

Las reuniones con los reguladores ya iniciaron y en
los siguientes meses la empresa prevé presentar la solici
tud formal, sin que esto afecte la operación de lacuenta
digital actual.

Fundada en 2003, Mercado Pago es la fintech de ori
gen latinoamericano más grande de la región, con pre
sencia en Argentina, Brasil, Chile, Colombia, México, Pe
rú y Uruguay. Actualmente, procesa más de 15 millones
de transacciones por día
?'":VJsaiJ

Fecha: 21/05/2024

Página: 3

Area cm2: 447

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 97,446

Página 6 de 63



Encuentros y
desencuentros

El campo pide ayuda a gri
tos, pero tocará al próximo
Gobierno atender las de
mandas de los agricultores y
ganaderos del País agrupa
dos en el Consejo Nacional
Agropecuario, dirigido por
Juan Cortina

El organismo concluye
sus encuentros con las can
didatas presidenciales.

Este día los productores
.del País se reunirán con Xó
chitl Gálvez, a quien segu
ramente expresarán sus re
clamos por apoyo financiero,
precios de garantía y libre
mercado, así como los des
encuentros en el intercam
bio comercial con Estados
Unidos.

PÍero un tema que segu
ro cobrará relevancia serán
los recientes arrestos a pro
ductores agrícolas, acusados
de sabotaje tras manifestar
se ante la inconformidad de
los precios y esquemas de
comercialización del maíz.

En la reunión que los
representantes del CNA tu
vieron con la candidata
Claudia Sheinbaum hace
semanas este tema todavía
no pintaba en la agenda

Y no crea que los pro
ductores se olvidaron de
Movimiento Ciudadano, si
no que en este caso el can
didato Jorge Alvarez Máy
nez declinó asistir perso
nalmente, y prefirió enviar
como representante a esta
reunión a Dante Delgado.

Oro rojo

En México, la producción
de frutos de rojos no sólo ha
sido aprovechada para los
envíos a Estados Unidos, si
no que poco a poco, la po
blación nacional aumenta su
preferencia por estas frutillas.

El consumo de zarza
mora, arándano, frambuesa
y fresa por parte de los con
sumidores mexicanos pasó
de un kilogramo en 2022 a
1.2 kilogramos por persona

al cierre del año pasado.
Además, las frutillas se

han consolidado como el
tercer producto agroalimen
tario de mayor generación
de divisas en el comercio
agroalimentario.

Tan sólo en 2023, la pro
ducción de zarzamora supe
ró las 238 mil toneladas de
bido a factores cortio su alta
rentabilidad y el avance en
la tecnificación de riego.

Pero a quien segura
mente estos resultados cau
san mayor beneplácito es
a la Aneberrie, que dirige
Juan José Flores, que ade
más ya está en los preparati
vos de su próximo Congre
so Internacional, que se rea
lizará el 23 y 24 de julio en
Guadalajara, Jalisco, estado
clave en la producción de
estos frutos.

Con más de 2 mil invi
tados entre empresas pro
ductoras, exportadoras, pro
veedores y especialistas,
seguramente los retos cli
máticos y el comercio con
Estados Unidos serán los te
mas principales.

Cambio
de imagen
La farmacéutica Asofarma,
que capitanea José Miguel

Fonken, que forma parte de
Adium, uno de los principa
les grupos farmacéuticos de
Latinoamérica, está trans
formando su imagen. Aho
ra operará como Adium de
México con el fin de conso
lidar una identidad unifica
da en toda la región.

Con sede en Montevi
deo, Uruguay, Grupo Adium
cuenta con más de 40 años
de experiencia y una fuerza
laboral de 7 mil empleados,
además de tener presencia
en 18 países de la región.

Tiene cinco plantas ubi
cadas en Argentina, Para
guay, Uruguay, Brasil y Mé
xico, que llevan a cabo el
desarrollo, fabricación y co
mercialización de más de
120 millones de unidades de
productos farmacéuticos.

En el mercado mexica
no, Adium ofrece una am
plia variedad de tratamien
tos terapéuticos que van
desde la atención básica
hasta tratamientos especiali
zados en áreas como cardio
logía, diabetes y enfermeda
des raras, entre otros.

Adium de México re
presenta 25 por ciento de
las ventas totales de la com
pañía, por lo que el País es
el principal mercado dentro
del grupo.

capitanes@reforma.com
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Gobernar
a la Javi Noble

1 Fondo de Pensio"E nes para el Bienes
tar se conforma

ría con los recursos de las
cuentas inactivas (de las
Afores) y con las utilidades
que generen empresas pa
raestatales como Mexica
na, el Tren Maya y el Ae
ropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles".

Así han prometido el pre
sidente (minúsculas), la se
cretaria de gobernación (mi
núsculas) y legisladores de
morena (minúsculas) pa
ra tranquilizarnos: no ha
brá problema con el plan
de pensiones copeteadas del
bienestar.

Sí como no.
Sólo hay un problemi

ta: ¿dónde están las utilida
des de Mexicana, el AIFA
y el Tren Maya? Franca
mente no las he podido
encontrar...

Hombre, tan sólo para
este año se tienen proyec
tados subsidios de $22,000
milloncitos de pesos para es
tas glorias de la economía
cuatrotera

¦ $5,937 millones de pesos
de subsidio para el Tren Ma
ya. Por cierto, adicionales a
los $120,000 millones de pe
sos necesarios para que con
tinúe su construcción.
¦ El AIFA sigue sin ser auto
suficiente tras 2 años de ope
raciones. Solicitó subsidios
por $1,500 millones de pesos,

79% más que los apoyos del
2023. Ah, y que no se me ol
vide: la paraestatal que con
trola 12 aeropuertos requirió
$15,172 millones.
¦ A Mexicana se le asignaron
al menos $4,000 millones de
pesos el año pasado tan sólo
para arrendar aviones.

Los cálculos alegres de
la 4T son idénticos a los

de Javi Noble: tomo pér
didas de aquí y acullá, las
convierto en utilidades, las
multiplico por 10 y™ ¡PUM,
fondeamos las pensiones
del bienestar (minúsculas)!

Por eso estamos como
estamos.
¦ Tomamos las refinerías de
Pemex viejas que producen
muy poca gasolina y diesel
y muuucho combustóleo, no
les invertimos nada para aho
rrarnos plata y... ¡PUM, usa
mos el combustóleo que pro
duciremos a borbotones para
generar electricidad!
¦ Apagamos a la brava ge
neradoras eléctricas limpias
y eficientes porque son neo
liberales y abusivas, cance
lamos la proveeduría de luz
barata a empresas y tien
das y... ¡PUM, rescatamos a
la CFE como patrimonio
nacional!
¦ Cancelamos un aeropuerto
moderno, funcional y cerca
no porque está lleno de co
rrupción (que por supuesto
nunca castigamos), construi
mos uno chico y alejado y...

¡PUM, le damos un juguete
más a los militares!
¦ Destruimos el Seguro Po
pular, cancelamos las com
pras consolidadas de medi
cinas del IMSS y... ¡PUM, te
nemos el mejor sistema de
salud pública del mundo
mundial!
¦ Cancelamos la reforma
educativa, dejamos sin eva
luar y capacitar a los maes
tros, rediseñamos los libros
de texto con conceptos mar
xistoides y... ¡PUM, adoctri
namos a los chavos para que
puedan compartir una pobre
za buena! Ah y... ¡doble PUM,
también contribuimos a que
nuestro movimiento vaya "a
la segura"!
¦ Creamos una megafarma
ciototota para centralizar la
distribución de medicinas y...
¡PUM, habrá medicinas para
todos bien rapidito!
¦ Abrazamos a criminales
porque también son pueblo
y acusamos con su abuelita
a los que se porten mal y...
¡PUM, el país estará en paz!
¦ Combatimos al COVED con
detentes y datos alternativos
y... ¡PUM, seremos ejemplo
del mundo mundial!
¦ Bautizamos cualquier
iniciativa con el adjetivo
"bienestar" y... ¡PUM el bienes
tar llegará a todo México!

Sí como no.
En la película las ocu

rrencias de Javi Noble tu

vieron final feliz y sus ga
solineras VIP fueron todo
un éxito.

En la película™
...Porque en la vida real

la cosa es muuuy distinta.
Para mí es una mantra

esa fantástica frase de Joseph
Tussman: "El mundo puede
hacer el trabajo por ti, siem
pre y cuando alinees tus ac
ciones a su funcionamiento,
de otra forma el mundo te
enseña una lección".

Por supuesto.
La realidad es terca

como una ínula y las ocu
rrencias en la política, los
negocios y la vida NO son
una estrategia competitiva
sostenible.

Cuando el programa de
un jefe poderoso está basa
do en implementar una ocu
rrencia tras otra... ¡PUM, su
organización (o tristemente
un país entero) terminará re
cibiendo miseria!

Posdata. Terrible el últi
mo debate, pleito de lodo que
termina en empate. Los 3 de
bates no marcaron diferencia
real. No noquearon a Claudia
y, tristemente con eso, ella ga
nó. ¿Quién perdió? México...
EN POCAS PALABRAS...
"Llenamos el estadio Azteca,
metemos un contenedor in
dustrial... ¡y hacemos la cuba
más grande del mundo!".

Javi Noble,
en "Nosotros los Nobles".
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What's
News

Estados Unidos se opo
ne a una propuesta de

impuesto global a multimi
llonarios, dijo Janet Yellen,
la Secretaria del Tesoro,
al rechazar una idea plan
teada por Brasil, Francia y
otras naciones. Es el turno
de Brasil de encabezar el
Grupo de las 20 principa
les economías este año y el
país ha hecho un llamado
al grupo a desarrollar una
estrategia coordinada
para gravar a los ultra
rricos que pueden mover
su dinero a jurisdicciones
con bajos impuestos. El
objetivo es asemejar un
impuesto mínimo global
a las corporaciones.

? El cofundador de
Nvidia, el fabricante de
chips de inteligencia arti
ficial, decidió cursar sus
estudios en el Instituto Po
litécnico Rensselaer a fines
de los 70 porque el plantel
tenía una computadora
central de última genera
ción. Ahora apuesta a que
una computadora cuántica
en su alma mater podría
revitalizar la región. Curtís

Priem, de 64 años, donará
más de 75 millones de dó
lares para que el IPR pueda
disponer de un sistema de
computación cuántica pro
ducido por International
Business Machines.

? Overseas Shipholding
Group acordó ser adquiri
do por Saltchuk Resources,
su mayor accionista. El
transportista de carga
líquida a granel, con sede
en Tampa, Florida, anun
ció la firma de un acuerdo
con Saltchuk, un grupo
no cotizado en bolsa de

operadores diversificados
de transporte de carga,
servicios marítimos y
distribución de energía.
La transacción valúa a
Overseas Shipholding en
653 millones de dólares,
mientras que el trato com
pleto está valuado en 950
millones de dólares.

? Li Auto pronosticó una
creciente demanda por sus
vehículos en el segundo
trimestre luego de que sus
ganancias de primer tri
mestre se vieron afectadas

por un fuerte aumento en
investigación y otros gastos

operativos. El especialista
chino en vehículos híbridos
reportó que la utilidad
neta del primer trimestre
cayó 36% respecto al año
anterior, a 592.6 millones
de yuanes (82 millones de
dólares). Esta cifra estuvo
muy por debajo de las
estimaciones de 1.63 mil
millones de yuanes en un
sondeo de FactSet.

? Michael Sonnenshein,
CEO de Grayscale
Investments, renunció tras
una década de ayudar a
convertir a la compañía en
el administrádor de crip
toactivos más grande del
mundo. Peter Mintzberg,
quien actualmente se des
empeña como jefe global de
estrategia de la división de
gestión de activos y patri
monio de Goldman Sachs,
se convertirá en el director

ejecutivo de Grayscale en
agosto, reveló la compa
ñía. Mintzberg también
se incorporará al consejo
directivo de Grayscale en
esa fecha.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Las audiencias del tercer Debate
Presidencial llaman la atención
El electorado mexicano está

sintonizando los debates
presidenciales. No importa

si el formato, la escenografía y la
iluminación que dispuso el USTE
quedaron a deber: la audiencia está
metida en la discusión electoral.
El primer debate entre presiden

ciables fue visto en TV abierta por
8.5 millones de personas. El segun
do, que marcó récord en la historia
ade los encuentros entre presiden
ciables, fue visto por 10.5 millones.
Y, el tercero, realizado el domingo
pasado, fue visto por 9.5 millones
de personas por 14 frecuencias de
TV abierta. A estos números habría
que sumar la audiencia que los vio
en plataformas digitales.
Si bien en TV abierta bajó un po

co la audiencia respecto al debate
previo, en 10%, hay que recordar
que el domingo pasado había pro
gramación muy interesante com
pitiendo contra el debate: los úl
timos 10 minutos de la semifinal
de Cruz Azul contra Monterrey
(que tenía más de 9 millones de
personas sintonizando el Canal 5);
Master Chef y buenas películas en
otros canales.

Pese a ello, en domingo a las 11 de
la noche, más de 4.4 millones de
personas seguían viendo las mesas
de análisis políticas en torno el pos
tdebate. Esta tendencia de estar
atento a lo político también se vio
en el último debate de la CDMX,
mismo que en el Valle de México
fue visto por 800 mil personas. O,
incluso la participación de Xóchitl
Gálvez, el lunes pasado en Tercer
Grado, que fue vista por poco más
de 2 millones de personas, una au

diencia nada despreciable. Habrá
que ver, en unas horas, qué au
diencia se reporta en la participa
ción de Claudia Sheinbaum en di
cho programa. Por cierto, N+ (Te
levisa) es el mayor generador de
audiencias para cualquier debate
y postdebate político en el actual
proceso electoral.
¿Qué significa que tanta gente

esté viendo los debates y los pro
gramas de análisis políticoelecto
ral? Que a menos de dos semanas
de la elección más grande en la his
toria de México por el número de
cargos en contienda, muchos ciu
dadanos aún no terminan de defi
nir por quién votarán y siguen es
cudriñando a candidatos y eva
luando por quién votar.
Todas las encuestas reportan un

número de indecisos, pero me pa
rece que podríamos estar en un
proceso electoral en el que estas
pueden traer serios errores: unas de
ellas porque han dejado de ser se
rias y prácticamente venden sus re
sultados, y otras porque no están
reflejando el "voto oculto" (dicen
que van a votar por X, mientras vo
tarán por Y).
El electorado está volcado en el

proceso electoral, le ocupa lo que se
dice y quienes lo dicen. Ño es la ca
lidad de los debates del INE, ni de
las propuestas de los candidatos: es
el proceso electoral en sí y lo que el
país quiere a futuro. Habrá que es
perar al próximo 2 de junio para co
nocer la tasa de participación ciu
dadana y por quienes votan los me
xicanos, pero dada las audiencias
que se están midiendo y reportando
en TV, es evidente que estamos en

procesos electorales competidos y,
desde luego, muy polarizados.

CAMBIANDO DETEMA: Desde el
primer debate presidencial, la pre
sidenta del INE, Guadalupe Tad
dei, quería tomarse una foto con
ambas candidatas. Tres mujeres
haciendo historia: la primera pre
sidenta del INE y la que será la pri
mera presidenta de la República.
No se logró en el primer debate, pe
ro tampoco en los dos posteriores.
Sencillamente, las candidatas no
quisieron, nunca, posar juntas.
Tampoco se saludaron al inicio, ni
se despidieron al final de los tres
debates. Así la polarización y el en
cono entre ellas. Nunca se había vis
to algo así entre candidatos a la Pre
sidencia. Con estos antecedentes,
¿la noche del 2 de junio podremos
esperar civilidad entre ambas?

Papelón que hizo la CNTE: ins
taló un plantón en el Zócalo a días
de que hiera la marcha de la Marea
Rosa, opositora al gobierno; hizo
plantones en tres de los medios
más criticados últimamente por el
gobierno —EL UNIVERSAL, Tele
visa y TV Azteca—, y no quería re
tirar su plantón el domingo, para
evitar que llegara la Marea Rosa,
por instrucciones de la Secretaría
de Educación. Parecería que el go
bierno está detrás de la CNTE. Si es
to hacen para evitar una manifes
tación pacífica, ¿qué harán si pier
den el poder en alguna de las en
tidades que ya gobiernan? Nos re
cuerdan a lo más rancio de la po
lítica mexicana. •

X:@JTejado
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Una manita de gato a Hidalgo
::::: Nos dicen que, de manera sorpresiva, el Banco
de México (Banxico), cuya gobernadora es Meto
ría Rodríguez Ceja, emitió una edición especial
del billete de 200 pesos con motivo de sus 30
años de autonomía. Nos dicen que el billete no
tendrá grandes cambios, por lo que seguirá sien
do de color verde, con las figuras de Miguel Hi
dalgo y Costilla y José María Morelos y Pa
vón. Sólo se agregará la frase "30 Aniversario de
la Autonomía 19942024". La emisión será transi
toria, sin que se conozca cuánto tiempo como
tampoco cuántas piezas circularán, datos que
quedarán al aire, como también quedará la idea
de emitir un billete así precisamente en el último
año de un sexenio al que se le conoce como año
de Hidalgo en el argot de la política mexicana,
para no dejar ni un peso del presupuesto.
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Se le cae señal a Facultad
de Economía
::::: Nos reportan que en la Cátedra UNAM 2024,
que organiza la Facultad de Economía, se cayó la
señal de transmisión por internet. La prensa no
fue requerida para acudir presencialmente a la

inauguración, entonces tuvieron
que transmitirla horas más tar
de. Nos cuentan que, en su
quinta edición, el evento que
llevó por título Macroeconomía
y balances de la transformación
estuvo como invitado el respon
sable de las finanzas públicas,
Rogelio Ramírez de la O,

Rogelio quien destacó que la UNAM es
Ramírez de la O la alma mater de todo el libera

lismo mexicano desde el siglo
19. Como egresado, expresó, que asistir a esos
eventos es lo menos que puede hacer un secreta
rio de Hacienda por una escuela de formación al
alcance de todos. También estuvieron ahí Dioni
sio A. Meade, presidente de la Fundación
UNAM, y el rector Leonardo Lomeli.
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Las tribus de Morena
y el tercer debate
Caras largas, por momentos,

y gritos de algarabía, en
otros, fueron la constante

en el equipo que acompañó a Clau
dia Sheinbaum al tercer debate pre
sidencial, Más allá de los ataques de
Xóchitl Gálvez, que desdibujaron la
sonrisa de los asistentes, quienes
veían y oían a su candidata en una
pantalla de uno de los salones del
Centro Cultural Universitario Tla
telolco, lo que se percibió fue la di
visión que existe entre las corrien
tes de morenistas: los tabasqueños,
los herederos del gobierno de Ló
pez Obrador, los del equipo de la ex
jefa de Gobierno y los "ultras" que
tomaron las riendas de la CDMX y
de la elección capitalina.
Al más puro estilo del priismo

corporativista, el domingo, las bases
morenistas se desbordaron por los
alrededores del Centro Cultural
Universitario Tlatelolco, donde se
llevó a cabo el tercero y último de
bate presidencial hacia la elección
del 2 de junio. Entre porras y batu
cadas, los asistentes lanzaron con

signas contra los panistas, priistas y
perredistas que desfilaron por la
única entrada al recinto, y quienes
vitorearon a la candidata oficial,
quien llegó acompañada de su co
mitiva, integrada por Adán Augusto
López, Mario Delgado, Citlalli Her
nández, Marcelo Ebrard, Manuel
Velasco, Gerardo Fernández Noro
ña, Santiago Nieto, entre otros.
En primera fila, para observar en

la pantalla los intercambios, el pre
sidente del partido, Mario Delgado,
la secretaria general, Citlalli Her
nández, entre otros liderazgos de
Morena No se alcanzó a ver el gesto
de Delgado cuando Xóchitl Gálvez
reveló una supuesta investigación
de las autoridades de Estados Uni

dos sobre su persona por un su
puesto nexo con Sergio Carmona,
un empresario tamaulipeco asesi
nado en Nuevo León a finales del
2021, a quien se le acusó de finan
ciar a Morena a cambio de operar
con el llamado "huachicol fiscal" en
las aduanas del país, pero el silencio
en el salón fue sepulcral. Lo mismo

cuando la candidatadela oposicion

volvió a llamar "narcocandidata" a
Sheinbaum y "narcopartido" aMo
rena. También se notó la molestia
de la mayoría de los morenistas
cuando Gálvez habló del tema re
ligioso y la tachó de "hipócrita".
Fuera de esos momentos incó

modos, el resto del debate transcu
móentre momentos de silencioyde
algarabía, sobre todo cuando Shein
baum respondía los ataques de Gál
vez y posicionaba sus temas, las
cuales traía muy bien estudiados y
un guión del que poco o casi nada
se salió. El momento de mayor efer
vescencia fue cuando la rnorenista
remató con lo que consideró las di
ferencias de visiones entre la alianza
opositora y la de la 4T. "Ellos son pa
sado, nosotros somos presente y
porvenir", remató.
Pero lo más marcado en aquella

sala del Centro Cultural Tlatelolco
fueron las tribus, o los grupos que,
se sabe y se dice, poco se llevan y
que de ganar Sheinbaum la Presi
dencia de la República van a ge

nerarle muchos dolores de cabeza.
El caricaturista Rafael Barajas "El
Fisgón", director de la escuela de
cuadros de Morena, y el ideólogo
Pedro Miguel, representando a los
"ultras" del movimiento, junto a
Citlalli Hernández y Fernández
Noroña, aunque estos dos últimos
por su lado; el tabasqueño Adán
Augusto López, con su excoordi
nador de campaña, Arturo Ávila,
César Yáñez y Manuel Velasco, los
conciliadores, quienes irán a mo
ver los hilos al Congreso; Omar
Garda Harfuch, Luz Elena Gonzá
lez, Carlos Ulloa y Alfonso Brito,
del equipo de la CDMX cercano a
Sheinbaum; los líderes de trabaja
dores Ricardo Aldana, Napoleón
Gómez Urrutia y Pedro Haces, re
presentando al sindicalismo, entre
otros morenistas como Juan Ra

món de la Fuente y Tatiana Clou
tier. El excanciller Marcelo Ebrard,
muy callado, junto al extitular de la
UIF, Santiago Nieto.
Conciliar con las tribus de Mo

rena será uno de los grandes retos
de Sheinbaum. •
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Netanyahu, asesino // La CPI solicita órdenes
de arresto Jí Crímenes contra la humanidad

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

TRAS EL COMUNICADO de la
Corte Penal internacional (CPi), y
por si a estas alturas alguien aún
dudara, queda claro que los autores
intelectuales y materiales de más de

35 mil asesinatos de palestinos indefensos y la
destrucción, prácticamente total, de la franja
de Gaza, son el presidente estadunidense, Joe
Biden, junto con su industria militar, y el hitle
riano primer ministro israelí, Benjamín Netan
yahu, de la mano de su gabinete.

DESDE LA HAYA llega la noticia: "el fiscal de
la CPI, Karim Khan, anunció ayer que solicitó
la emisión de órdenes de arresto contra el
primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu
y contra dirigentes del movimiento palestino
Hamas, por presuntos crímenes de guerra y
contra la humanidad. Tras más de 200 días de
guerra entre Israel y Hamas, el fiscal del tribu
nal con sede en La Haya, indicó en un comu
nicado que tramitó las órdenes de detención
de Netanyahu y su ministro de Defensa, Yoav
Gallant, por los crímenes de matar delibera
damente de hambre a civiles, homicidio inten
cionado y exterminio y/o asesinato en la franja
de Gaza. Afirmamos que los crímenes contra
la humanidad mencionados en las solicitudes
forman parte de un ataque generalizado y
sistemático contraía población civil palestina.
Según nuestras conclusiones, algunos de estos
crímenes siguen cometiéndose".

PARA EL CONTEXTO, Gallant es el mismo
que desde el comienzo de la más reciente
agresión a territorio palestino ("guerra", le
llaman en Tel Aviv) llevó a la práctica la orden
de Netanyahu: "asedio total a la franja de Gaza
(ni electricidad, comida, agua, ni gas; todo
cerrado, porque estamos combatiendo contra
animales y actuamos en consecuencia", mien
tras el premier anunciaba: "vamos a cambiar
Oriente Medio; hay que prepararse para una
guerra larga y difícil". Como se ha comentado
en este espacio, en los hechos, "asedio total"
es lo que el gobierno de Israel ha hecho desde
su fundación: mantener una guerra contra los
palestinos, asediarlos, sangrarlos, encerrarlos,
robarles territorio, negarles cualquier posibi
lidad de bienestar y sistemáticamente violar
sus derechos humanos, de tal suerte que las
barbaridades del ministro de Defensa y las
de Netanyahu no son más que la reiteración
de lo que cotidianamente realiza el Estado de

Israel desde hace 75 años. Pues bien, luego del
pronunciamiento de la CPI la pareja asesina
calificó de "deshonra" y "un ataque a Israel" la
decisión del citado tribunal. De inmediato, Joe
Biden, que vive en el éter, dijo que resulta "es
candalosa" la orden de arresto contra Netan
yahu y Gallant, porque "seré claro: no importa
qué insinúe el fiscal; siempre estaremos junto a
Israel contra las amenazas a su seguridad".

A SU VEZ, Antony Blinken, el jefe de la "diplo
macia" estadunidense, tildó de "vergonzosa" la
decisión de la CPI, porque "podría comprome
ter las conversaciones sobre el alto el fuego en
Gaza; rechazamos la equivalencia establecida
por el fiscal entre Israel y Hamas", amén de que
"la Corte no tiene jurisdicción sobre Israel". A
lo largo de casi ocho décadas, Israel se ha dedi
cado a robar territorio palestino, agredir a sus
habitantes, violar sistemáticamente el derecho
internacional, perseguir, encarcelar, torturar
y asesinar a quienes no aceptan la permanente
hostilidad de gobiernos como el de Netanyahu,
pero la Casa Blanca asegura que el "agredido"
es Israel y que éste "sólo se defiende".

ERA PREVISIBLE, DADO el indecente apo
yo de la Casa Blanca, que Netanyahu rechazara
la sentencia de la CPI, aunque el hitleriano no
desaprovechó la oportunidad para soltar más
veneno: "¿con qué autoridad osa comparar
a los monstruos de Hamas con los soldados
de las fuerzas de defensa de Israel, el ejército
más moral del mundo?" (¡¡¡ü!) El fiscal Khan
afirmó: "existen motivos razonables para creer
que Netanyahu y Gallant son responsables pe
nales de crímenes internacionales cometidos
en el territorio del Estado de Palestina desde el
8 de octubre, que incluyen la inanición de civi
les como método de guerra; causar de manera
intencionada grandes sufrimientos, lesiones
graves al cuerpo o ala salud o tratos crueles;
matar o asesinar, y dirigir deliberadamente
ataques contra la población civil, así como
crímenes contra la humanidad". Pero, Biden y
Netanyahu gritan a coro: ¡Viva la impunidad!

Las rebanadas del pastel
LA MALA, QUE el tercer "debate" presiden
cial resultó otro batidillo; la buena, que fue el
último. De cualquier suerte, urge cambiar el
formato. Por ello, el próximo 2 de junio todos a
votar, la única encuesta válida.

Twitter: (¡bcafevega
cfvmexico_sa@hotmailcom
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La Casa Blanca tildó de "vergonzosa" la
decisión de la Corte Penal Internacional, que
solicitó el arresto del premier israelíy altos

mandos de Hamas, porque "podría
comprometer las conversaciones sobre el
alto el fuego en La franja de Gaza". Foto Afp
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Proteccionismo
en Estados Unidos
MIGUEL PINEDA

CUANDO UN PAÍS cierra
sus fronteras ala competen
cia significa que algo está

mal en su economía. Regularmen
te se trata de una baja en la pro
ductividad frente a otras naciones
y eso es precisamente lo que pasa
en Estados Unidos. Después de
ser el líder absoluto en tecnología
y productividad, se vuelve menos
eficiente frente a China.

BIENES DE CONSUMO como
automóviles, computadoras,
teléfonos celulares, refrigera
dores y bienes de capital, como
herramientas y maquinaria, se
producen con mayor eficiencia
y a menor costo en Asia frente a
Europa y América del Norte. Ante
esta situación, Washington eleva
los impuestos a la importación y
frena la participación de empresas
asiáticas en su mercado, como es
el caso de TikTok,

WASHINGTON ACABA DE
imponer un arancel de 100 por
ciento a los autos eléctricos y otros
productos. Es decir, de cada mil
dólares del precio de un auto chi
no, al comercializarse en América
del Norte, se pagan mil dólares
más que por productos locales.

EN TEORÍA, QUIENES ganan
con esta estrategia son las empre
sas norteamericanas, incluidas
las de Canadá y las de México, que

forman parte de la misma región
económica. Sin embargo, quienes
padecen las consecuencias negati
vas son los consumidores, a quie
nes les cuesta más comprar bienes
extranjeros. Debido al freno a la
competencia, las empresas locales
mantienen precios altos y no mejo
ran su productividad.

ADEMÁS, LOS ALTOS impues
tos a la importación estimulan la
inflación. Frenar el aumento de
precios es una política prioritaria
de la Reserva Federal a fin de
mantener el poder adquisitivo
de la población, pero las medidas
proteccionistas no ayudan a con
trolar el alza de precios.

PARECE QUE EL declive de Es
tados Unidos frente a China, cuan
do menos a nivel industrial, ya
comenzó. Este último país es cada
vez más competitivo y en unas
décadas se convertirá en el líder
absoluto en materia económica, lo
que se reflejará en una mejora en
el nivel de vida de su población.

EL PROTECCIONISMO, EN lu
gar de frenar el declive de Estados
Unidos y de beneficiar a consumi
dores y a empresas norteameri
canas, los perjudica. Si se trata de
que la gente cada vez viva mej or,
es prioritario abrir los mercados a
la competencia.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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El lenguaje corporal en el debate i/ Resiste el peso
las batallas de la clase política // Denuncian
que en la Ibero regalan calificaciones
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EN EL TERCER debate presidencial
contó mucho el lenguaje corporal.
Lo que captaron millones de perso
nas que siguieron la transmisión del
Instituto Nacional Electoral fue una

mueca de abatimiento de Xóchitl Gálvez. Aga
chaba con frecuencia la cabeza como si leyera
algo en su atril, pero con una expresión de tris
teza. Jorge Álvarez Máynez mostró la sonrisa
redonda que le conocemos. Subió a la "gran
de" sin proponérselo y espera réditos. Claudia
Sheinbaum lució una sonrisa que reflejaba
aplomo, seguridad y simpatía. Cuando Xóchitl
le soltaba la metralla, movía la cabeza de un
lado a otro, levemente, como diciendo: "Oigan
nomás las barbaridades que está diciendo..."

El cuarto de guerra
LO QUE OCURRIÓ en el cuarto de guerra mo
renista no se transmitió al público. Juan Ramón
de la Fuente fue mencionado en dos ocasiones
por la candidata durante su exposición, se siente
orgullosa de que el ex rector de la UNAM presi
da el grupo de los Diálogos para la Transforma
ción. La pregunta no es si formará parte de su
gabinete, sino cuál cartera ocuparía: ¿Goberna
ción, Relaciones Exteriores, Educación? Concu
rrieron todos los aspirantes que compitieron en
la selección interna del partido. Adán Augusto
López Hernández recibió la comisión especial
de reforzar la campaña de Margarita González
Saravia en Morelos. Está optimista, asegura que
derrotará a Lucy Meza, la senadora que desertó
par a ser postulada por el Priart.

El equipo
LA CAMPAÑA SE ha desarrollado como reloj
y en buena parte se debe al encargado de logís
tica César Yáñez, no hay que perderlo de vista.
Gerardo Fernández Noroña tendrá un lugar
en el Senado. No cualquier lugar, por cierto, lo
ven como líder de la mayoría morenista. Estu
vo haciendo números el diputado jalisciense

Hamlet García Almaguer sobre la votación que
probablemente obtendrá el PRD. Se dice con

frecuencia que perderá su registro como par
tido nacional, pero podría dar una lamentable
sorpresa. Marcelo Ebrard, candidato plurino
minal, no alcanzará lugar probablemente en
la Cámara Alta, tomó un asiento en las filas
de enfrente, atento a uno de los temas de la
noche: la migración. ¿Qué le depara el futuro?
Mis compañeros de La Jornada, Rafael Barajas
y Pedro Miguel, muy populares en el equipo,
han acompañado a la abanderada de Sigamos
Haciendo Historia desde hace muchos años.

La violencia

LA CAMPAÑA SE ha visto manchada por
actos de violencia, algunas regiones del país
están dominadas por la delincuencia. Anti
cipando mayores problemas, la presidenta
del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe
Taddei, tuvo una reunión con los integrantes
del gabinete de seguridad del gobierno federal:
las secretarias de Gobernación, Luisa María
Alcalde; de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez; de Relaciones Exterio
res, Alicia Bárcena, y los titulares de la Defensa
Nacional, general Luis Cresencio Sandoval, y
de Marina, almirante Rafael Ojeda Durán. El
INE es el responsable de la organización de las
elecciones y de contar los votos, la seguridad le
corresponde a las instancias gubernamentales,
pero es importante una buena coordinación.

Resiste el superpeso
SI ALGUIEN DESDE fuera de México se aso
mó ayer a las redes sociales especialmente a
X tal vez pensó que el país está a punto de re
ventar por los enfrentamientos de la clase polí
tica. Pero la economía y las finanzas se mueven
con otra dinámica. Habrá que recordar que
hace seis años a unos cuantos días de las elec
ciones el dólar se cotizaba a casi 21 pesos y hoy
se encuentra revaluado a 16 pesos 50 centavos.

Twitterati

¡ESCÁNDALO EN LA Ibero! Alumnos de la
@IBERO_mx denuncian que profesores ofre
cieron puntos por asistir a marcha a favor de
@XochitlGalvez! Y aseguran que una docente
de Derecho, llamada Sara Zerón, incluso soli
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citó que tomaran fotografías para beneficiar a
sus alumnos.

©Ricardo Sevilla Gutiérrez

Facebook, Twitter (X): galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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GESTOR DE FLOTAS

Luis Téllez entra al

consejo de Element
El ex secretario de energía de
Ernesto Zedillo, ex titular de
Comunicaciones y Transpor
tes de Felipe Calderón y ex di
rector de la BMV, Luis Téllez
Kuenzler, se unió al consejo de
Element Fleet Management,
que preside Laura Dottori
Altanoslo. En la junta de accio

nistas, Tellez fue elegido como
miembro consejero del gestor
de flotas de automóviles.

PARQUE <1 U TITI. \ \
La nave industrial
de Danlios, rentada
Fibra Danhos, que preside
David Daniel Kabbaz Chiver,
informó que la nave 1 del pro
yecto Parque Industrial Dan
hos Cuautitlán I, que consta
de 103 mil 190 metros cua

drados, fue arrendada en su
totalidad a una multinacional

pública global. El predio con
tará con Certificación Leed y
se entregará durante el tercer
trimestre de 2024.

OTAS

PRIMAS AUTOMOTRICES

Lideran cinco firmas

el sector asegurador
Poco más de 70 por ciento de
los ingresos de los seguros au
tomotrices lo tienen cinco fir

mas: Quálitas, GNP, Chubb,
AXA y BBVA. De acuerdo con
la AMIA, que preside Juan
Patricio Riveroll, las cinco
grandes crecieron un 33.3 por
ciento, mientras que las me
dianas solo 21.8 por ciento y el
resto 47 por ciento.

NOMBRA MIEMBROS

Cox Energy reforma
su consejo directivo
Cox Energy nombró a don José
Antonio Hurtado de Mendo

za García y a Andreas Haavel

Mustad miembros propieta
rios de su consejo, junto con
Alejandro Fernández Ruiz
como independiente. Anto
nio Medina Cuadros y Luis
Angel Artzaga Zarate quedan
fuera del directorio.

PRIMER TRIMESTRE

Aumentan 290% los

depósitos de Klar
Klar, que fundó y dirige Ste
fan Moller, alcanzó en el pri
mer trimestre 9 mil millones

de pesos en depósitos, un al
za de 290 por ciento desde el
cuarto trimestre de 2023. La

fintech logró capturar una
gran porción del mercado en
términos de depósitos por
encima de financieras como

Mercado Pago, U alá y Kapital.
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Se extienden las
ganancias

oncluye una semana en la que
1H J vimos máximos históricos en el

A índice Dow Jones (arriba de 40
mil puntos) y en el Standard & Poor's (arriba
de 5 mil 300 puntos). El alza y la fiesta en los
mercados tiene que ver con tres componen
tes principales:
1. Un buen dato de inflación en Estados

Unidos, donde latasa anual cayó de 3.5 a 3.4
por ciento, lo que revivió las posibilidades de
bajas —quizá más pronto de lo anticipado— y
que permite vislumbrar que puede baj ar has
ta 0.50 por ciento en 2024.
2. Reportes corporativos, temporada que

sigue siendo muy positiva, pues más de 85 por
ciento de las empresas ha reportado mejor a
lo esperado. Esta semana destacan los repor
tes de Target, Nvidia y Palo Alto Networks —
consumo, inteligencia artificial y ciberseguri
dad, respectivamente.
3. La situación geopo

lítica, que no ha empeo
rado. Aunque ninguno de
los conflictos existentes ha

terminado, al menos tam
poco se ha complicado o
escalado. Habrá que ver la
delicada situación en Irán

después de la muerte de su
presidente en un accidente de helicóptero.
Ebrahim Raisi enfrentaba una complicada
situación al interior y al exterior. Con él tam
bién falleció su ministro de relaciones exte
riores. Lo sucederá el vicepresidente, pero
pronto habrá elecciones.

Esta semana estaremos ademas atentos
a las minutas de la Reserva Federal de Es

tados Unidos y del Banco de México. Re
cuerden que estos son los documentos que
publican con más detalle lo que sucedió en
la última reunión de política monetaria. De
ahí su importancia.
También habrá publicación de inflación

en México y, si todo sale bien, Banxico puede
pensar enbajar de nuevo la tasa 0.25 por cien
to en junio e, incluso, un 0.75 por ciento adi
cional el resto del año. Es decir, en México la

tasa de interés puede ba
jar un punto porcentual
completo.
En Estados Unidos, el

presidente Joe Biden ha
intensificado la guerra co
mercial con China y ya le
aprobaron un paquete de
aranceles a una serie de

productos chinos entre
los que destacan semiconductores, paneles
solaresyuna lista de minerales.
En México, nuestro superpeso se sigue

consolidando como la moneda más fuerte de

2024. También lo fue en 2023. Con ello, el sec
tor exportador, los receptores de divisas y las
importaciones, complican su situación al in
terior de nuestro país.

Biden intensificó la
guerra comercial
con China, pues le
aprobaron ya un

paquete de aranceles
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Gas natural: estabilidad

^ en tiempos de apagones
f . Al Cenare no le queda más remedio que optar
* por los cortes para evitar un colapso del sistema.

No es novedad que la demanda energética ex
perimenta fluctuaciones estacionales, ya sea
para combatir el frió invernal o el calor estival.
México no es excepción de lo que hoy reporta
el noreste de Estados Unidos o incluso regio
nes enteras de Texas, el yacimiento de gas na
tural del mundo, en esta última, donde la falta
de viento paraliza las centrales eólicas del nor
te, donde hay insuficiencia de termoeléctricas
a gas. Una alternativa para enfrentar las crisis,
según la Agencia Internacional de Energía, es
usar más energía con base en gas natural.

Tomando la experiencia de California y
Arizona, en EU, donde el verano del año pa
sado se registraron temperaturas superiores a
43 grados y los picos de demanda 5 y 9 de la
tarde/noche se extendieron al iniciar las 2 o 3
de la tarde. ¿Por qué entonces no tienen apa
gones "administrados" estos dos estados de
EU? California, un impulsor de las renovables,
ha utilizado al gas natural como motor para la
seguridad energética. En los periodos donde la
demanda es muy alta, la generación de electri
cidad a partir de gas natural aumenta, llegando
a representar el 60% del total, en comparación
con el 32% en semanas normales.

Táctica análoga la utilizada en Arizona,
donde se han encendido más turbinas de gas
natural porque brinda flexibilidad a la red. al
permitir una respuesta ágil a las fluctuaciones,
al usarla como energía de respaldo confiable
cuando las fuentes renovables (intermitentes
por naturaleza) no entregan energía.

Más aun. la tecnología de generación a par
tir de gas natural puede adaptar su capacidad
operativa a la demanda y a disponibilidad de
otras íuentes. Durante picos de demanda pue
den operar al máximo, mientras que. cuando
la demanda es baja, o bien, cuando las renova
bles generan, pueden reducir la actividad hasta
en un 45 por ciento.

Esto demuestra que, en el sistema eléctrico,
las soluciones no son mutuamente excluyen
tes, más bien, se refuerzan entre sí. Ésta es la
parte que no se entiende en nuestro país.

En México, debido a las intensas olas de
calor, los aires acondicionados y ventiladores
en hogares, edificios de oficinas e industrias

ya no son un lujo, sino una necesidad, y esto
aumenta el consumo hasta el punto de poner
en riesgo el sistema, presión a la que se suma
el creciente incremento de la economía digital.

Sin embargo, debido a la rigidez de la in
fraestructura física y de mercado, al Cenace no
le queda más remedio que optar por los cortes
para evitar un colapso del sistema eléctrico.

De pilón, por las contingencias ambientales
del Valle de México se ha tenido que reducir
la capacidad de generación de la central ter
moeléctrica de Tula, que sigue utilizando (en
el ciclo combinado) más combustóleo que gas
natural.

Viendo a detalle el problema, la demanda
extraordinariamente alta se da al final del día
—a las 19:35, el pasado 10 de mayo, y a las 19:10
el 7 de mayo—, justo cuando la radiación solar
deja de ser capaz de generar electricidad, por
lo que. aun teniendo la tecnología fotovoltaica
necesaria, ésta sería insuficiente.

Lo digo por aquellos que insisten en que
al dar autorización a las renovables que están
pendientes se tendrían 1,300 MW de capaci
dad disponible para enfrentar futuros picos de
demanda El problema es que ni sopla el viento
ni se tiene la capacidad de almacenamiento
para aguantar con solares (6% de la energía
total) el pico de demanda.

Lo que resulta evidente es que la falta de
infraestructura de gas natural (ductos) en la
zona sur y pacífico no fue resuelta de nuevo
en esta administración y, por ende, en esta co
yuntura, una de las reglones más afectadas por
el aumento en el costo de la electricidad por
elevada demanda son las costas del Pacífico y
el sur sureste.

Concluyo: Campeche. Progreso y Mérida
han registrado temperaturas de 45.1,44.2 y 43.7
grados, volviéndolas tres de las cinco ciudades
más calurosas del país y en las que la dispo
nibilidad de gas natural es baja para satisfacer
picos de demanda, además de que sus centra
les son obsoletas.

El 56% de la generación en México es con
base en gas natural, pero la insuficiente in
fraestructura de transmisión y distribución
parecen ser otro cuello de botella.
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Se desacelera el
consumo y la economía
Pese al optimismo del secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, los datos duros demuestran que se está
registrando una desaceleración de la economía y del con
sumo que, gracias a las "benditas remesas" y a los progra
mas sociales, ha sido uno de los pilares del crecimiento
económico en la 4T.

Y van tres datos duros publicados ayer que confirman
esta tendencia a la desaceleración: las ventas de empresas
comerciales en marzo reportadas ayer por el Inegi; el IGAE
y las ventas de la Antad al cierre de abril.

En cuanto a los resultados de empresas comerciales en
marzo, las ventas al menudeo en marzo cayeron O. 2% en
cifras desestacionalizadas a tasa mensual; mientras que las
ventas al mayoreo bajaron 1.4%.

Al respecto, un análisis de Bx+ señala que, pese a estos
resultados, anticipa que el comercio se recupere en el 2T
por el mayor gasto público en programas sociales, aun
que podrían verse afectados en forma negativa por factores
como la inflación elevada, acceso irrestricto al crédito y
desaceleración económica.

O
ANTAD, CRECIMIENTO REAL NEGATIVO
EN VENTAS

Los resultados de la Antad al cierre de abril son negativos en
términos reales. A tiendas iguales, las ventas crecieron sólo
0.6% mientras que a tiendas totales, que incluye a todas
las tiendas abiertas en los últimos 12 meses, el crecimiento
en ventas fue de 3.5% vs. abril de 2023, con una inflación
al cierre de abril de 4.65% a tasa
anualizada.

La Antad aclaró que los ma
los resultados se deben en parte
a que en 2023 la Semana Santa
cayó en el mes de abril y que este
año tuvo un viernes y un sábado
menos que en 2023.

0
IGAE ANTICIPA
DESACELERACIÓN
Habrá que esperar a los resulta
dos de mayo de la Antad para determinar si estos creci
mientos negativos en ventas no se deben sólo al efecto de
Semana Santa, sino a una desaceleración de la economía
porque el consumo es uno de los motores de la economía.

Sin embargo, el IGAE que reportó el Inegi al cierre de
abril confirma la tendencia a la desaceleración de la eco
nomía, ya que se anticipa un incremento de 1.7% del IGAE
en abril.

En el caso de las actividades terciarias que abarcan al
sector servicios se anticipa un crecimiento de 2.2% en abril
vs. 3.1% en marzo.

De acuerdo con el IOAE (Indicador Oportuno de Acti
vidad Económica), se estima un crecimiento de sólo 0.1%
del IGAE en abril, en comparación con marzo pasado y se
anticipa que no habrá variación en las actividades secun
darias y terciarias a tasa mensual.

mh

CANADÁ PROTESTA POR ETIQUETADO
PRODUCT OF USA

Justo antes de que inicie mañana en Phoenix, Arizona, la
reunión trilateral del TMEC, el gobierno de Canadá pro
testó ante el Departamento de Agricultura de Estados Uni
dos por el etiquetado Product of USA que, aunque en su
arranque es de aplicación voluntaria, se pretende imponer
a las importaciones de huevo y productos de ave y carne
bovina y de cerdo.

Estados Unidos pretende que el nuevo etiquetado, contra
el cual ya también protestó el Consejo Nacional Agropecua
rio entre en vigor en enero de 2026 y tanto México como
Canadá han alertado sobre las implicaciones negativas que
tendría para el comercio trilateral por la integración de las
cadenas de suministro
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Canadá aseguró en una misiva al Departamento de Co
mercio que los sectores de carne y ganado son una priori
dad para Canadá.

Bx+ anticipa
que el comercio

se recupere en el
2T por el mayor
gasto público
en programas
sociales.
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Por mucho que Claudia
herede la 4T, tendría
que cambiar
• De ganar la Presidencia, se topara con ia realidad:
el sexenio deja un Pemex quebrado que pone
en riesgo las finanzas públicas.

La candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, dejó en cla
ro: con López Obrador no habrá grandes diferencias en
temas neurálgicos.
En economía, de ganar la Presidencia, las herencias

obradoristas para Sheinbaum podrían ser de estabilidad,
como, por ejemplo, el reconocimiento a la autonomía del
Banco de México (puntal de estabilidad) o el fortalecimiento
del TMEC, asegurando una economía abierta que busque
la competitividad.

Sin embargo, hay dos puntos de herencia que traen de
cabeza al equipo de Sheinbaum.
ENERGÍA Y FISCAL, IMPOSIBLES DE MANTENER
Hablamos del tema energético, donde el saldo del nuevo
nacionalismo energético ha sido un Pemex sobreendeuda
do e ineficiente, así como una CFE de la cual no se sabe en
qué momento pueda necesitar de apagones programados.

La otra herencia, muy pesada, será el déficit público del
6% del PIB que deja López Obrador en su último año de
gobierno, y por lo cual Sheinbaum. con habilidad, le solici
tó a Rogelio Ramírez déla O su permanencia para reducir
ese déficit y caminar hacia la "consolidación fiscal".
PEMEX, ENDEUDADO Y PERDIENDO
En el tema energético, por más que ha sido una bandera del
presidente López Obrador, los resultados son muy pobres:
empresas públicas sobreendeudadas y poco productivas*

Pemex no se sostiene solo. Es un barril sin fondo. Este
año, por primera vez, se le tuvo que condonar el pago de
impuestos, a través de los Derechos de Utilidad Compartida.
También se le facilitó una línea presupuestal por 145 mil
millones de pesos. Su deuda ha tenido que ser respaldada
como si fuera soberana. Y mantiene una enorme deuda con
proveedores, paralizando la cadena productiva.
La 4T, de manera inocente y con enormes pérdidas,

buscó dejar de importar gasolina, retinarla en México y ser

autosuficiente en comou^tibles. Esto nos ha llevado a pér
didas por 800 mil '¡nilones de pesos en el sexenio porque
en refinación pierde mucho dineio. Y se olvidó de exportar
crudo, que es donae Pwntx ganaba.
CFE NO INVRVIÓ '.O QUE DFBIÓ
Tan sólo en la instalación de la nueva refinería en Dos Bo
cas se r.a tenido un gasto de 16 mil millones de dólares,
mientras que las ctras seis refinerías de Pemex no tienen
.capacidad para la fabricación de combustibles. Y cuando
refinan lo hacen de manera cara y contaminante: con com
bustóleo que nadie quiere y se lo endilgan a las centrales
eléctricas de la CFE.

Sheinbaum, de ganar la Presidencia, por más que quiera
mantener el legado obradorista, se topará con la realidad:
el sexenio deja un Pemex quebrado que pone en riesgo las
finanzas públicas. Y una CFE que no pudo invertir lo que
dijo que iba a invertir y ahora, un día sí y al otro también,
hay riesgo de apagones por la temporada de calor.
QUE SHEINBAUM PENSARÍA EN GRAVAR BANCOS
La nota es del diario inglés Financial Times. Mencionan
fuentes allegadas a la candidata de Morena que. buscando
ingresos públicos y tras el enorme déficit fiscal que les de
jan, estarían pensando en gravar a... los bancos.
Es cierto que en la Convención Bancaria tanto

Sheinbaum como el presidente López Obrador (hasta en
tono de burla) se refirieron a las fuertes utilidades de los
bancos.

Sin embargo, las soluciones no son fáciles. En la nota
se habla de reducir deducibilidades fiscales de los bancos
o bien, un impuesto extraordinario por utilidades, lo cual,
aquí entre nosotros, sonaría inconstitucional.

Los bancos deben seguir presentándose como parte de
la solución al crecimiento económico. Están bien capita
lizados, por encima del 19.49% (última cifra a marzo). La
capitalización de los bancos es elevada, pues el mínimo
exigido por ley y Basilea es de 10.5 por ciento. Y más bien
sería cuestión de hacerlos competir más. La Asociación de
Bancos de México, presidida por Julio Carranza, ya tiene

Fecha: 21/05/2024

Página: 2

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 22,115

Página 24 de 63



tarea con los dos equipos, el de Llauaia y el ae Aocniu

Fecha: 21/05/2024

Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 22,115

Página 25 de 63



[ ELCONTADOR |
IPor cumplir con todas las líneas de ac

•ción establecidas en los indicadores
del Censo Anual de Educación Financie
ra y Previsional 2023, la Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Retiró, pre
sidida por Julio César Cervantes, recono
ció a Afore XXI Banorte, al mando de David
Razú, por su labor para que los trabajado
res tengan herramientas e información que
fortalecen sus habilidades económicas y el
manejo de sus recursos personales para lo
grar un mejor retiro laboral Por esta razón,
Afore XXI Banorte fue calificada como so
bresaliente, al cumplir al 100% en materia
de educación financiera, reportando más
de 200 acciones, entre las que destacaran
temas como el ahorro voluntario.

2 United Airlines, que en México co
•manda Rolf Meyer, reanudará el

vuelo directo entre Houston y Acapul
co, Guerrero, estado que gobierna Evelyn
Salgado, a partir del próximo 25 de mayo.
Sin duda, es una muy buena noticia para
el puerto, que está en recuperación tras el
paso del huracán Otls. El tráfico aéreo ha
cia el destino aún se encuentra muy reza
gado pues registró una caída de 49.7% en
los primeros cuatro meses del año contra
2023, al pasar de 350 mil 168 usuarios a 176
mil 121. Los trabajos de reconstrucción y re
modelación del aeropuerto, concesionado
al Grupo Aeroportuario del Centro Norte, al
maijdo de Ricardo Dueñas, han avanzado
y los turistas se llevan una mejor imagen.

3Laboratoria, que tiene como CEO y
•cofundadora a Gabriela Rocha, ex

tendió la fecha límite de postulación para
los premios LITA: Latam Inclusive Tech
Awards hasta el próximo 10 de junio. La fe
cha original era el pasado 10 de mayo. Sin
embargo, decidieron ampliar el tiempo
para dar oportunidad a que más empresas
e instituciones que implementen políticas o
lineamientos que contribuyan al cierre de
brechas de género en áreas de tecnología se
postulen. Los interesados pueden participar
en categorías como Hackeando la brecha,
Visión ejecutiva, Valorando la maternidad,
entre otras. Se prevé que la premiación se
realice en julio de este año en una ceremo
nia híbrida.

4 Mercado Pago, dirigida por Pedro
•Rivas, no sólo busca conquistar a más

clientes, sino también mantener a los que
ya tiene. Para conseguirlo, aumentó has
ta 300% las líneas de crédito al consumo
que ya tiene para permitir que sus usuarios
realicen compras durante la temporada de
descuentos Hot Sale, lo que benefició a un
millón 500 mil usuarios. Esto se suma a un
descuento de 10% que ofrece la cuenta digi
tal al utilizar el crédito personal en compras
dentro de Mercado Libre o en las tiendas
online asociadas con Mercado Pago. A fina
les de marzo, la empresa superó un millón
de tarjetas de crédito emitidas. Del total, es
tima que 300 mil personas obtuvieron una
tarjeta de crédito por primera vez.
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Miedo fiscal
Soplan vientos de miedo fiscal en el sistema financiero, ase
guradores y banqueros están conociendo de intentos desde
el gobierno de usarlos paraaumentar la recaudación.

Juan Patricio Riveroll y los directivos de la AM1S han op
tado por voltear hacia otro lado ante una interpretación de!
SAT que, como ya le informó el Padre del Análisis Superior,
plantea que las aseguradoras paguen IVA por cubrir siniestros
y, aunque está en una primera fase, parte del supuesto de que
pagar seguros no es la actividad central de las aseguradoras,
sino algo sucedáneo, así que deben pagar impuestos.

En este momento el PAS no se detendrá en el fondo de la
medida, pero sí en señalar que se equivoca la AMIS en creer
que, no hablando del tema, éste desaparece.

Si se confirman las encuestas, Claudia Sheinbaum ga
naría las elecciones y temas como el planteado por el equipo
de Antonio Martínez Dagnino no desaparecerán mágica
mente. Peor aún, existe la posibilidad que los legisladores
salientes convoquen a un periodo extraordinario de sesiones.

En lo individual, algunas aseguradoras están cabildean
do el tema que dañaría irremediablemente su negocio, les
preocupa, en privado, no sólo la baja representatividad gre
mial, sino que parece ser algo en lo cual no tendrían aliados.
REMATE BANCARIO
En la más reciente Convención Bancaria, Julio Carranza
destacó que el Presidente cumplió con su palabra de no crear
ni aumentar impuestos para el sector, lo que entre otras co
sas ha permitido que ese sea uno con mayor crecimiento e
inversión durante este sexenio. Lo cual no es precisamente
cierto, se aumentó la tasa de retención para los ahorradores
sin que hubiera mayores quejas.

Sin embargo, en la ABM se perciben temores sobre ideas
de que haya nuevas contribuciones de los bancos, ya sea en
los meses que faltan para el término de la administración o
que quede la mesa puesta para el siguiente gobierno que,
como se sabe, tendrá graves presiones fiscales en 2025, que
podría cambiar lo que ha sido una buena relación.

En los últimos días se ha hecho evidente que el SAT está
buscando interpretaciones que limitarían, por un lado, las
deducciones de los bancos y, por el otro, incrementar la re
caudación. De acuerdo con fuentes vinculadas a la Secre
taría de Hacienda se trata de una revisión sobre conceptos

de interpretaciones fiscales que no rompen la palabra del
Presidente y sí fortalecen las finanzas públicas. Saben que
cualquier cambio de este tipo judicializaría la relación con
la banca, ya que se tendría que recurrir a muchos procesos
ante la SC)N, encabezada por Norma Pifla, lo que no elevaría
la recaudación y haría tenso algo que ha fluido de maravilla.
REMATE INTERNACIONAL

Hace unos días se hizo público que Noel Quinn dejaría su
cargo como CEO de HSBC. Resulta que, de acuerdo con ver
siones periodísticas, uno de los candidatos que tienen po
sibilidades es Nuno Matos, quien tuvo un paso breve, pero
destacado, al frente de HSBC México, que hoy preside con
excelencia Jorge Arce. En su momento se dijo que el paso
de Matos por México se debía a un intento porque este fun
cionario conociera de primera mano una compleja y vasta
operación, como la que se tiene en México.
REMATE CENTRAL

Uno de esos mitos y mentiras que surgen por los tiempos
electorales tiene que ver con la autonomía del Banco de
México. Se dice, sin argumentos, que el instituto emisor ha
perdido autonomía sólo porque al gobierno que va de sa
lida le tocó proponer a cinco miembros de la junta de go
bierno: Victoria Rodríguez, Jonathan Heath, Galia Borja
y Gerardo Esquivel, quien fue sustituido por Ornar Mejía.

Todos ellos, como Irene Espinosa, que dejará el cargo a
final de este año, han hecho un trabajo excelente. Su misión
constitucional es preservar la estabilidad y los que han sido
nombrados durante ese sexenio lo han hecho impecable
mente. Decir que han entregado girones de autonomía es
algo que camina entre la desinformación y la mala leche.

Mantener la tasa de interés en el nivel más alto de cual
quier país con Grado de Inversión es una muestra del com
promiso que tiene el Banco de México con el combate a la
inflación. Decir lo contrario aludiendo temas domésticos
e irrelevantes de la institución es, por decir lo menos, una
tontería.
REMATE INTELIGENCIA

Cuando el gobierno saliente planteó la posibilidad de que el
Infonavit regresara a la construcción de viviendas, su director
general, Carlos Martínez, rápidamente dijo que, más allá
de pico y palas, necesitaban usar mejores esquemas finan
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cleros como las Fibras, Resulta que el nuevo presidente de
la CMIC, Luis Méndez, ha propuesto públicamente que se
cree una Fibra para trabajadores de menores ingresos y en la
economía informal. Tanto el Infonavit como el gremio están
construyendo una idea viable de una propuesta populista.
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Bx+ alcanza
máximos históricos

Grupo Financiero B x + , bajo la
dirección de Tomás Ehren
berg,.celebra dos décadas en
el sector financiero en México,
alcanzando máximos históricos
con una captación de más de
53 mil millones de pesos y una
cartera total de 54 mil millones
de pesos.

Nos dicen que, desde su
fundación, la prioridad de
Ehrenberg ha sido posicionar
a B x + como la institución
financiera en crecimiento más
significativa del país. Á'lo. largo
de estos 20 años, Bx + ha'
acompañado tanto a empresas ¦
mexicanas como a personas
físicas, ofreciendo soluciones
integrales, asesoría y atención
personalizada, además de
fortalecer su participación en el
sector financiero y destacarse
en la digitalización bancaria.

Los objetivos de Ehrenberg
son continuar con el creci
miento, fortalecer la vincula
ción con los clientes, seguir
innovando en soluciones
digitales y robustecer la cartera
comercial. Además, B x + se
enfocará en cuidar la cartera
vencida, con el fin de mejorar
la eficiencia y rentabilidad de la
institución.

LA generativa trans
forma el comercio
En un mercado en constante evo
lución, la adopción de tecnolo
gías como la inteligencia artificial
(IA) y la realidad aumentada se
ha convertido en una prioridad
para los comercios mexicanos,
como lo muestra un informe de
Deloitte, que revela que seis de
cada diez empresas planean in
vertir en tecnología para mejorar
la experiencia del cliente. En este
sentido, Manhattan Associates

promueve su plataforma Man
hattan Active Maven, que usa un
chatbot de servicio al cliente im
pulsado por Inteligencia Artificial
Generativa (GenAI) para ofrecer
acceso nativo a información
como pedidos, pagos, ubicacio
nes de tiendas y disponibilidad de
productos, generando respuestas
personalizadas y contextúales.

Para completar su oferta,
Manhattan también lanzó una
plataforma unificada de planifi
cación empresarial: Manhattan
Active Supply Chain Planning,
que permite una colaboración
bidireccional entre los sistemas
de planificación y ejecución de la
cadena de suministro. Con una
sincronización y armonización
en tiempo real de inventarios,
mano de obra, distribución y
transporte, las empresas pueden
reducir costos y acelerar la lle
gada de productos al mercado.

En resumen, la implemen
tación de tecnologías avanza
das como GenAI y soluciones
integradas de planificación y
ejecución está transformando el
panorama del retail en México.

Nuevas Normas ASG
para 2025
En un movimiento hacia la
sostenibilidad empresarial, el
Consejo de Normas de Informa
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ción Financiera (CINIF) presentó
las Normas de Información de
Sostenibilidad (NIS) que entra
rán en vigor en enero de 2025.
Este marco normativo es un paso
crucial para alinear las prácticas
empresariales de México con
los Objetivos de Desarrollo de
la Agenda 2030 y los criterios
ASG (Ambientales, Sociales y de
Gobernanza).

Las NIS medirán diversos
Indicadores Básicos de Sosteni
bilidad (IBSO) que permitirán
a las Pymes evaluar y mejorar
su desempeño en áreas críticas
como Aspectos ambientales,
Igualdad de oportunidades y
trabajo digno, Brecha salarial,
Gestión de salud y seguridad en
el trabajo, además de Seguridad
de la información, Mujeres en la
mesa de administración y Códi
gos de integridad y ética.

"Será a través de las NIS que
las empresas podrán lograr un
efecto integral en el mediano y
corto plazo, generando infor
mación y herramientas homo

géneas con un impacto positivo
en el mercado bursátil, el sector
bancario y la sociedad en gene
ral", afirmó Adriana Pulido, CEO
de ILUNKA.
Pulido destacó que se espera

que la implementación de las
NIS impacte hasta a 3 millones
de empresas en México.

El camino hacia un sistema
financiero, económico y empre
sarial más verde se está pavi
mentando con iniciativas como
la Taxonomía Sostenible de la
SHCP, la guía ASG de BIVA e
ILUNKA, y ahora, con el lanza
miento de estas nuevas norma
tivas.

La integración de las NIS se
llevará a cabo en dos etapas: la
primera comenzará el 1 de enero
de 2025, y la segunda, prevista
para 2027, se enfocará en estra
tegias y gobernanza.

La implementación de estas
normas proporcionará a las
Pymes y a empresas no conside
radas de interés público las herra
mientas necesarias para evaluar y
mejorar su desempeño, medición
y transparencia en temas ambien
tales, sociales y de gobernanza.
Este avance no solo beneficiará
el desarrollo industrial, sino que
también tendrá un impacto po
sitivo en la sociedad en general,
promoviendo una economía más
sostenible y equitativa.

se enfocará en
cuidar la cartera

vencida para
mejorar la eficiencia
y rentabilidad"
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Fintechs, principal objetivo de
Venture Capital en América Latina
En México, el ecosistema

Fintech ha crecido de
manera considerable en

los últimos años. Tan solo en
2022 se registraron 6.9 millo
nes de transacciones electróni
cas, es decir, un incremento del
4%, respecto de 2021. Incluso,
de acuerdo con el 'Panorama
Anual de Inclusión Financiera
2023' de la CONDUSEF, por
cada 10 mil personas adultas,
se registraron 54,233 trans
ferencias, ya sea banca por
internet o electrónica. De ahí

que veamos mayor interés en
entidades financieras y firmas
de Venture Capital buscando
invertir y potenciar este tipo de
negocios.
En nuestro país se identifica

ron 773 startups nacionales y
217 extranjeras, lo que repre
senta 26% más, si comparamos
con 2022. Además, de acuerdo
con el último 'Fintech Radar
México', reporte elaborado por
Finnovista, en colaboración con
el Banco Interamericano de De

sarrollo (BID) y la Alianza del
Pacífico, este tipo de empresas
—que reportan ingresos supe
riores a los 500 mil dólares— se
han cuadriplicado, lo que cual
supone un hito en el sector.

Esta tendencia de creci

miento anual demuestra que,
pese a las tensiones geopolí
ticas y recesiones económicas
presentadas a nivel mundial, la
inversión de capital de riesgo es
favorable para las compañías
sólidas y las startups que bus
can establecerse en el sector,
especialmente en los segmen
tos de DigitalBanking, Lending
yPayments and Remittances1.

Afortunadamente, para
América Latina, este fenómeno
no es exclusivo de nuestro país,
los análisis de la firma CPA Fe
rrere afirman que el 80% de las
inversiones de capital de riesgo
en Uruguay, domo ejemplo —
durante el último año— se con
centraron en emprendimientos
tecnológicos, donde el mayor
sector de inyección de capital
fue el Fintech con 19%, lo que
demuestra el auge que se vive
en el continente desde hace un
par de años.

Según lo reportado por los
distintos análisis de Fintech
Radar, en 2022 se identificó
que América Latina y el Caribe
tenían más de 15,000 empresas
del sector establecidas. Desta
cando a Brasil y México como
los dos principales destinos con

fondos de capital de riesgo para
impulsar empresas de este tipo.
Vale la pena recordar que,

para algunos analistas, los
fondos deben ser cautelosos al
momento de invertir en una

Fintech, debido a la incertidum
bre en rentabilidad que pueden
representar en el contexto ac
tual. Incluso, se considera que
la inversión de Venture Capital
destinada a startups de tecnolo
gía y finanzas en el continente
va a la baja; también, la Trans
national Track Record (TTR)
registró una disminución de
estos fondos en un 42.49% en
nuestro país y 54.7% en Amé
rica Latina durante los últimos
años2.

No obstante, las Fintech
prometen seguir avanzando en
nuestro continente, de hecho,
algunos bancos han fundado
fondos de inversión de riesgo
para impulsar o adquirir estas
plataformas tecnológicas, mien
tras que el sector financiero
tradicional sigue adaptándose
para cubrir las necesidades de
la población no bancarizada.
Por ello, las nuevas empresas
tendrán el desafío de desarro
llar ideas de negocio funcio
nales que atraigan interés y
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ello les permita potenciar sus
actividades dentro del mercado.
Asimismo, los interesados

en atraer capital a sus empre
sas deberán identificar cuáles
son los fondos de inversión de
riesgo que están apostando por
nuevos proyectos, o bien, consi
derar colaboraciones con otras
firmas de tecnología financiera
0 de bancos. Se estima que, en
México, 60.7% de las Fintech
han optado por estas sinergias.

El panorama de este eco
sistema es alentador para los .
próximos años, sin embargo,
no hay que olvidar que hay
procesos electorales en curso y
ello implicará algún ajuste para
el sector. Por ello, recomenda
mos a las Fintech establecer un

modelo de negocio atractivo y
rentable en el corto y mediano

plazo para atraer la inversión
requerida.

1 Finnovista México. (2024,16 de
febrero). Finnovista Fintech Radar
México 2023. Disponible en: https://
www.finnovista.com/wpcontent/
uploads/2023/01/Finnovista_Fintech_
Radar_MX_2023_ESP.pdf
2 TTR Data (2022, noviembre). Venture
Capital en México cayó 42.49%
al tercer trimestre de 2022: TTR,

Disponible en: https://www.ttrdata.
com/es/ttrlnthepress/Venture
CapitalenMexicocayo4249al
tercertrimestredel2022TTR/7346/

Socio de M&A en Baker McKenzie

México, Young Global Leader del Foro
Económico Mundial

"lili nuestro país
se identificaron
773 startups

nacionales y 217
extranjeras, lo
que representa
26% mas, si
comparamos con
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Importancia de las elecciones en el
bienestar económico d las personas
Dentro de unos días Mé

xico tendrá las elecciones
políticas más importan

tes y numerosas de las últimas
décadas y los diferentes candida
tos hacen todo tipo de promesas
a los ciudadanos, como son
nuevos y diferentes programas
sociales, mejores y más escuelas
y hospitales, incremento de suel
dos, más carreteras y mejores
policías, así como muchas pro
puestas más. Sin embargo, hasta
este momento no hemos escu
chado de donde se obtendrán
los abundantes recursos que se
requieren para cumplir con todo
lo ofrecido a los votantes.

Las elecciones son importan
tes, ya que, aunque no asegu
ran que los mejores hombres
y mujeres lleguen al poder, si
permite que la ciudadanía pueda
quitar a los malos funcionarios.
De aquí la importancia de que las
mismas las organicen y contro
len organismos autónomos e
independientes de los partidos y
de los distintos candidatos, para
tener elecciones imparciales. Sin
embargo, esto no asegura que
se obtengan los recursos que se

requieren para lo ofrecido.
Se podrían cumplir algunos

de estos por medio de incremen
tos de la deuda pública, así como
por medio de emisión de circu
lante o por mayores impuestos,
pero los negativos efectos que
derivan de estos mecanismos se
rían mayores que los beneficios.
Por lo mismo, los ciudadanos
terminarían peor que antes.

La manera más sana de poder
cumplir con estas promesas es
por medio de elevar el creci
miento económico del país. Esto
permitiría crear más empleos,
otorgar mejores sueldos e incre
mentar las ventas, lo que eleva el
consumo y por ende la recauda
ción de impuestos, así como el
bienestar general. Con los mis
mos se podría pagar los nuevos
programas sociales, contratar
más y mejores policías, construir
infraestructura y muchas cosas
más. Sin embargo, el crecimiento
permanente de las economías
solo se logra por medio de
incrementos en la inversión

productiva, es decir en producir
bienes que a su vez incrementa
rán la producción de mas bienes
y servicios. Sorprende que ni los
candidatos a los distintos puestos
ni los medios de comunicación
mencionan el tema de la im

portancia de los recursos para
cumplir las diferentes promesas,
como si los recursos públicos
fueran infinitos y aparecieran de
manera abundante y sin costo.

Para que las personas y las
empresas decidan reducir su con
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sumo para invertir se requieren
una gran cantidad de condicio
nes. La primera es la certidumbre
jurídica y física, ya que cambios
en las llamadas "reglas del juego"
impiden recuperar los recursos
invertidos. Una persona invierte
parte de su patrimonio, espe
rando recuperarlo en el medio
plazo, con un rendimiento. Por
eso cambios en las disposiciones
legales como son controles de
precios, una mayor inflación y
devaluaciones en el valor de la
moneda o cambios en las tasas

de interés modifican los supues
tos iniciales de la inversión.

Es por esto qué la cancelación
del aeropuerto que se estaba
construyendo en Texcoco mandó
la señal a los inversionistas de

que el gobierno entrante estaba
dispuesto a realizar cambios
importantes a los inversionistas,
a pesar de los contratos firma
dos. Esto redujo la inversión

para todo el sexenio y perjudicó
al crecimiento de todo el pe
riodo presidencial. Es por esto
qué en los países que tienen un
mayor nivel de vida le dan gran
importancia al control de la
inflación y a tener organismos de
impartición de justicia, que sean
autónomos e independientes
del Poder Ejecutivo, para que
los ciudadanos puedan defen
derse de decisiones arbitrarias
de los funcionarios públicos.
Por lo mismo, los inversionistas
nacionales y extranjeros ven con
preocupación los ataques que
reciben los jueces y la Suprema
Corte en México.

Por lo mismo los ciudadanos
debemos ver con cuidado cuales
son los candidatos que podrían
lograr que la economía tenga
un mayor crecimiento en los
siguientes años, lo cual nos pro
porcionará un mayor beneficio a
los mexicanos.

"Sorprende que ni los candidatos a los
distintos puestos mencionan el tema de la
importancia de los recursos para cumplir
las diferentes promesas"
"En los países que tienen un mayor nivel
de vida le dan gran importancia a tener
organismos de impartición de justicia, que
sean autónomos e independientes"
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Nearshoring:
(;Mito o realidad?
Confieso que para definir

el título tomé inspiración
de los programas de

Jaime Maussan. Sin embargo,
no hablaré de seres extraterres
tres. Un excelente economista
y buen amigo, Alexis Milo,
comentó hace algunas semanas
que el nearshoring era como "el
chupacabras". Todos hablan de
él, pero nadie lo ha visto. Si bien
reí al momento de leerlo (i.e.
lol) y claramente Alexis estaba
utilizando un ejemplo extremo
para ilustrar un punto, me di a
la tarea de buscar en qué series
estadísticas podemos observar
el impacto de esta tendencia
de relocalización global de las
líneas de producción en nuestro
pais ('"Nearshoring'en México,
una realidad", 29 de noviembre,
2022).

La mayoría de la gente (me
incluyo) busca que el nears
horing se vea reflejado en un
aumento substancial de la
Inversión Extranjera Directa
(IED), sobre todo en el apar
tado de "nuevas inversiones".
Sin embargo, haciendo una
comparación histórica, no se ha
observado un incremento con
siderable. De 2021 a la fecha, la
IED ha promediado 35 mil mi
llones de dólares (mmd), muy
similar al promedio 20152019,

por ejemplo (excluí 2020 por la
pandemia). Adicionalmente, el
año pasado la mayor parte de la
IED (87 por ciento) se explicó
por "reinversión de utilidades"
y "cuentas entre compañías".
Entonces, ¿dónde está el nears
horing?

Por un lado, considero que
es probable que las inversiones
relacionadas con el nearsho

ring no solo se encuentren en
el apartado de "nuevas inver
siones" de la IED. Cuando una
empresa ya se encuentra esta
blecida en México, por ejemplo,

la reinversión de sus utilidades
también puede ser nearshoring.
Un caso evidente son la mayoría
de las armadoras de coches,
así como las autoparteras, que
podrían estar dejando de pro
ducir en sus fábricas de China
o de Europa del Este y producir
esos productos en México. Estas
modificaciones normalmente
conllevan costos, por lo que el
gasto en estos cambios sería
IED, solo que es probable que
no se observe en el rubro de
"nuevas inversiones", sino en el
de "reinversión de utilidades".

Un aspecto que me gusta
ría abordar brevemente antes
de continuar es el tema de la
inflación en cuanto al poder de
compra de maquinaria y equipo
a través del tiempo. ¿A qué me
refiero? A que algunas personas
me han dicho que no porque la
IED esté expresada en dólares,
significa que estamos tomando
en cuenta la inflación, máxime
con las altas tasas de inflación
que hemos visto en los Estados
Unidos en los últimos años. 30
mmd no compran lo mismo
hoy, que lo que compraban hace
diez o veinte años. Claro que
hay razones para cuestionar
esto. Sin embargo, este argu
mento me parece más de lado
del consumidor. De lado del
productor, que invierte en ma
quinaria y equipo, los precios de
las máquinas, ajustados por lo
que pueden hacer hoy en día en
cuanto a capacidad y eficiencia,
no se han incrementado tanto
e inclusive en algunos casos
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se han abaratado. Entonces
considero que podemos conti
nuar haciendo comparaciones
históricas utilizando la IED
expresada en dólares.

Por otro lado, más que estar
buscando el nearshoring en
la IED que seguro está, pero
que no es tan evidente toda
vía, me parece que otra forma
de observar y cuantificar el
nearshoring, es el impulso que
ha provocado esta tendencia
en la construcción de parques
industriales. Empresas estable
cidas en México como Vesta,
Prologis y Fuño entre otras,
que se han ido especializando
en la construcción de parques
industriales desde varios años,
han enfrentado una demanda
sin precedentes desde 2022.
Entre otras cosas, esto llevó a
Vesta a levantar capital en un
listado de sus acciones en la
bolsa de Nueva York (NYSE) a
mediados del año pasado y a ha
cer una oferta adicional (follow
on) también el año pasado, pero
en diciembre. Así, considero
que una gran parte del fuerte
incremento de la inversión en
construcción no residencial del

sector privado del año pasado
que reportó el INEGI tuvo que
ver con esto. Anteriormente

esperábamos que las empresas
que están reubicando sus líneas
de producción de China y otros
lugares a México, que llegara a
comprar un terreno, construir
una fábrica, etc., hoy quieren
llegar a un lugar para "aterri
zar", un lugar que les ofrezca

seguridad y conexión rápida y
directa con la infraestructura de
agua, electricidad, etc. Es decir,
prefieren rentar un espacio en
los parques industriales.

Esto hace que el desarrollo
de los parques industriales
no se vea en la IED, sino en la
inversión en construcción no
residencial del sector privado
en México. Así, estimando esta
inversión en términos nomina
les, a partir de la diferencia en
tre la tendencia de crecimiento
que observó este rubro entre
2020 y 2022 y el fuerte creci
miento que observó en 2023,
da como resultado un monto
de cerca de 10,700 millones de
dólares. Es decir, utilizando este
simple cálculo, si las empre
sas del nearshoring hubieran
invertido directo, la IED del año
pasado debería de haber sido de
46.7 mmd, en lugar de 36 mmd,
que sería el monto más alto en
un año desde 2013 que se llevó
a cabo la venta de Cervecería
Modelo, por lo que, ajustando
por este efecto, la IED en 2023
hubiera sido la más alta de la
historia. El nearshoring no es un
mito, es una realidad. Creo que
solo hay que buscarla un poco
más.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En términos generales (crecimiento
e inflación), el sexenio de la 4T será

el de los peores resultados de los últi
mos cuatro, por más que habrá algunos
buenos en materia de tipo de cambio,
salario mínimo y desempleo.
Comienzo por el tipo de cambio pesodólar. El 24 de marzo
de 2020 se alcanzó el máximo histórico, $25.12. De enton
ces a la fecha (17 de mayo), se ha registrado la mayor racha
de apreciación del peso frente al dólar. El tipo de cambio
pasó de $25.12 a $16.57, apreciación de $8.55, el 34.04%.

Durante el sexenio de Fox el tipo de cambio pasó de
$9.41 a $11.05, depreciación del 17.43%. A lo largo del de
Calderón de $11.05 a $14.03, depreciación del 26.97%. Du
rante el de Peña Nieto de $14.03 a $20.41, depreciación del
45.47%. A lo largo del de AMLO podrá pasar de $20.41 a
$17.06, según la proyección de los economistas encuesta
dos por el Banco de México en abril, apreciación del 19.64%.

La apreciación del peso frente al dólar, ¿es buena o
mala? Depende. Si recibo dólares (por ejemplo, expor
tadores o receptores de remesas), la apreciación me
perjudica porque por cada dólar obtengo menos pesos.
Por el contrario, si doy dólares (por ejemplo, emisores de
remesas o importadores), me beneficia porque por cada
dólar doy menos pesos. Sin embargo, dado que el proble
ma económico es la escasez (no todo alcanza para todos,
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho
menos gratis), conviene, para minimizarla, que los pre
cios sean los menores posibles, por lo que conviene que
el tipo de cambio, y con él el precio de las importaciones,
sea el menor posible, sobre todo en una economía abierta

al comercio exterior.

¿Cuál es la principal causa de la apreciación? El di
ferencia] de tasas entre Estados Unidos (por debajo del
5%), y México (por arriba del 10%), haciendo más atrac
tivas las inversiones financieras en pesos que en dólares,
por lo que son más los dólares que entran (oferta) que
los salen (demanda).

Continúo con el salario mínimo, que en los seis años de
la 4T tuvo estos aumentos: 2019,16.21%; 2020,20.00%;
2021,15.00%; 2022,22.00%; 2023,20.00%; 2024,20.00%.
Incremento promedio anual del salario mínimo, 18.87%.
Incremento acumulado en el sexenio 181.72% nominal,
150.67% real (descontada la inflación).

Comparemos, el incremento promedio anual del
salario mínimo, con los tres sexenios anteriores. Con
Fox pasó de $35.12 a $47.05, incremento real del 5.01%.
Con Calderón de $47.05 a $60.50, decremento real del
0.37%. Con Peña Nieto de $60.50 a $88.36, aumento
real del 18.78%. Con AMLO de $88.36 a $248.93, incre
mento real del 150.67%.

En contra de lo que señala la teoría económica básica,
que en este caso tiene que refinarse (véase; https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
salariommimo13541724), los considerables aumentos
al salario mínimo no generaron mayor desempleo. Esta
ha sido la evolución de la tasa de desempleo, como por
centaje de la Población Económicamente Activa, en los
últimos sexenios. Con Fox aumentó de 2.20 a 3.50. Con

Calderón bajó de 3.50 a 3.25. Con Peña Nieto se mantuvo
igual, 3.25. Con AMLO podría bajar de 3.25 a 3.01, según
el resultado de la encuesta de abril del Banco de México

a los economistas del sector privado. En marzo pasado se
alcanzó el mínimo histórico en 2.28%.

Continuará.
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Los números no mienten: Yucatán es el estado más competiti
vo del sureste al ser la tercera entidad que ha sabido aprove

char la relocalización de i nversiones en un país donde el gobierno
federal parece esforzado a taponear nuestra mejor expectativa de
crecimiento económica y social; es, conforme al Instituto Mexi
cano de la Competitividad que conduce Valeria Moy como el
más importante para atraer negocios y el octavo a nivel nacional
al desarrollar infraestructura y gobernanza; la administración de
Mauricio Vila heredará el mejor sistema político y de gobierno
del país a quien lo suceda que, hasta ahora, sería probable su co
rreligionario Renán Barrera.

Claro, el equipo de Morena, que abandera
Joaquín Díaz, espera acercar los números de vo
tación en los próximos días haciendo promoción
intensa en las zonas rurales y alejadas del desa
rrollo. Ya veremos.

Aguakan, agenda2030. Por cierto, este martes
inicia el Encuentro Latinoamericano de Empre
sas Socialmente Responsables, el evento de su
tipo más grande de la región. Entre las empresas
reconocidas en esta edición está Aguakan, que
lleva Paul Rangel; esto luego de una evaluación

a sus prácticas de sostenibilidad, la moderniza
ción de sus plantas de tratamiento y diversos
proyectos sociales en los que invirtió más de
370 millones de pesos en la gestión del agua en
la zona de Cancún, le alineó con la Agenda2030
de las Naciones Unidas.

Acosador, a resguardo. Ahora, en lo malo, es
lo que ha sucedido con José Samuel Sánchez
Reyes, acusado de acoso por una parte de sus
excolaboradoras que lo señalaron de abuso de
poder aprovechando su mayor posición jerár

quica, hoy cobijado en la Secretaría de Energía.
A lo mejor al superior jerárquico, Gabriel Alar

cón, al frente de la Dicción de Normatividad en
Hidrocarburos de dicha secretaría, se le hacen

nimios o graciosos los eventos atribuidos a Sán
chez Reyes tras lo difundido en torno a la gestión
de Rocío Nahle. ¿Será?

Torruco confronta Marea Rosa.Vaya que
Miguel "el joven" Torruco debiese evitar tro
pezarse con su lengua: no sólo aseguró que la
alcaldía Iztapalapa es más segura que la Miguel
Hidalgo que pretende encabezar bajo las siglas
de Morena sino que se le escuchó burlarse de
la Marea Rosa que atiborró el Zócalo capitalino.
Grave error. En sus redes sociales critica a los ciu

dadanos que se manifestaron por la democracia
este domingo. Su desdén a los ciudadanos sólo
se equipara a lo ya mostrado por los altos man
dos morenistas: los ciudadanos no existen, sólo
los votos a nuestro favor.

Le espera una paliza de pronóstico.

Réplica de la UACM. Mario Viveros Barragán,
encargado del Despacho de la Coordinación
de Comunicación, UACM, replica lo siguiente
a la columna "UACM, sucesión, resistencias y
batidillo".

"Desde la UACM queremos ofrecerle alguna
información que será de mayor utilidad para

usted y para sus lectores:
La administración de la doctora Tania Rodrí

guez Mora llegó a poner el orden la casa común.
Ordenó números, levantó denuncias en los casos
que han correspondido, contestó y resolvió ob
servaciones: de la Auditoría, de transparencia, de
igualdad de género, entre muchas otras.

Hoy podemos decir que la Universidad está
bien y en proceso de mejorar mucho más sus
procedimientos administrativos. En lo acadé
mico, se están revisando los planes de estudio,
se aumentó el número de titulados exponen
ci,límente el año pasado en un200por ciento
y también el número de aspirantes en un 70
por ciento.

Ya hay un Estatuto del Personal Académico.
En cuanto al proceso de renovación de la Rec
toría, hay ya una convocatoria legal y aprobada
por el Consejo Universitario, que da certeza ins
titucional. En cuanto a los posibles candidatos o
candidatas, participarán todas y todos aquellos
que cumplan con los requisitos que solicita la
convocatoria.

Nos permitimos reiterar: en la UACM las
cosas están bien y avanzan. Por último, señor
Flores, aprovechamos estas líneas para comen
tarle que el 31 de mayo de 2024 saldrá publicada
la Convocatoria de Nuevo Ingreso UACM, 2024".
Habrá más información.
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La autoridad facciosa y la marea rosa

No es poca cosa lo que sucedió este
pasado fin de semana en torno a la
manifestación proselitista oposi
tora identificada como la "marea

rosa".

Del lado de los organizadores es verdad que
se quitaron la caretay las marchas de respaldo
a la autonomía del Instituto Nacional Elec

toral (INE) y a la defensa del Poder Judicial
Federal derivaron en actos de las campañas
opositoras.
También es cierto que con tiempo se noti

ficó a los potenciales participantes cuál era el
giro de la manifestación y lejos de contar con
una menor asistencia respecto a las anterio
res, ésta aumentó de forma muy importante.
Pero lo que hay que hacer notar es el com

portamiento de la autoridad ante una ma
nifestación ciudadana, garantizada por la
Constitución, porque si algo ha caracterizado
a este régimen, a nivel federal y local, es que
no aplica la ley de manera pareja si se trata
de simpatizantes o de opositores electorales.
Lo primero que se notó fue el rigor con el

cual se decretó la contingencia ambiental en
el Valle de México.

Cuando se hace una búsqueda de los datos
de la Comisión Ambiental de la Megalópolis,
lo primero que se nota es que lejos de presen
tar cierta autonomía, viven bajo el paraguas
del sitio oficial del Gobierno federal y que en
la portada el primer anuncio es una invitación
para solicitar la Tarj eta Financiera del Bienes
tar, en plena veda electoral.
Se decretó la contingencia para el domingo

de lamarchay a pesar de que, por la tarde, con
la lluvia y el viento, había cambiado radical
mente el pronóstico de contaminación.
Sin embargo, lo mantuvieron. Tres mar

chas de lamarea rosa, dos con la contingencia
ambiental declarada, asilas coincidencias.
El Zócalo amaneció sin bandera monumen

tal, con vallas colocadas durante la madru
gada, sin cumplir el acuerdo de reubicación
temporal de los manifestantes de la llamada
Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación (CNTE) y con los accesos a la
plancha de la Constitución cerrados.
Pero a pesar de todos los intentos por en

torpecer la manifestación esta fue un éxito
y lo único que lograron fue acreditar que no
hubo manera desde el poder de boicotear ese
movimiento.

El miércoles de la próxima semana vamos a
tener la comprobación del piso dispar ej o de la
autoridad capitalina que actúa como cabeza
de pandilla.
El cierre de campaña de la candidata presi

dencial oficialista no tendrá barreras, sí ten
drá bandera, seguro que la CNTE serámucho
más cooperativa, ni una sola calle cerrada y,
por el contrario, todas las calles y avenidas
que sean necesarias para estacionar los miles
de camiones que lleven a los asistentes serán
habilitadas.

Y claro, desde esa impunidad total de las
mañanas, es prácticamente un hecho que
habrá un llamado, nada velado, a participar
en el acto proselitista.
Todo esto, más lo que hemos visto a lo largo

de la campaña desde las más diversas instan
cias de gobierno, constituyen delitos electora
les que las autoridades tanto delINE como del
tribunal electoral deberían sancionar.

Pero, hasta ahora los árbitros yjueces de
las elecciones han dejado mucho que desear
y parecen cerrar los ojos ante las violaciones
en campaña. Nada hace pensar que serán
diferentes en el proceso postelectoral.
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Y las redes sociales hablaron:
yo voto por #AmorAMéxico

Cuando mi hija murió en México a causa de un femini
cidio el pasado 12 de septiembre de 2023, una de las
primeras cosas que me preguntó mi familia fue si me
iba a regresar a Colombia. Nunca dudé la respuesta:
México es mi país y aquí me quedo.

Me quedo a perseguir la justicia, a impedir que este
sea un caso más de impunidad, a visibilizar y educar a
la sociedad sobre los problemas de la violencia de gé
nero y de feminicidio, a buscar la paz.
También me quedo para mostrar que a pesar del

dolor que una madre puede sentir tras la muerte de un
hijo, México es un país maravilloso, lleno de oportuni
dades, donde se puede construir, pero debe hacerse
desde el amor y no desde el odio o la polarización.

Eso sólo se consigue desde lo que uno mismo puede
hacer, que es votar.

Las redes sociales lo saben: #PorTuMadreVota, Yo
voto #PorArnorAMéxico, #VotarPorMéxico o #Viva
México, han sido algunos de los hashtags utilizados
por los internautas para señalar que van a sufragar,
invitar a otros a hacerlo y hasta defender el voto.

Yo voto #PorAmorAMéxico lleva más de 11.2 millo

nes de personas de alcance, con más de 31 mil publica
ciones de aproximadamente 10 mil 500 usuarios.

Este llamado a la acción es uno de muchos que im
pulsan diferentes sectores, organismos empresariales
como Coparmex, la Iglesia Católica, organizaciones de
la sociedad civil y la ciudadanía en general; preocupa
dos y ocupados porque está en juego la seguridad, la
justicia y sobre todo, la paz en nuestro país.

Muchos se preguntan ¿por qué votar?, por lo que
aquí enlisto algunas de las razones:

L La libertad. Como lo mencionaron en una plática a
la que asistí hace poco, uno nunca es consciente de
ella hasta que la pierde, pero como no queremos que
eso suceda, mejor la protegemos.

2. La seguridad. La tranquilidad de poder salir sin
miedo, no se paga con nada.

3. La saJud. Contar realmente con un sistema que
atienda las necesidades reales de los mexicanos.

4. Los feminicidios. Sólo con voluntad se lograra
erradicar este terrible mal que carcome a la sociedad.
5. las desapariciones. Ninguna madre, padre, her

mano o amigo debe pasar por el terror de no saber
dónde está o qué le pasó a su ser querido.

6. La educación. Esta no solo debe ser de calidad,
sino que se debe medir.

7. La institucionalidad. Es decir, que existan entida
des que puedan proteger nuestros derechos como el
INE o el INAI.

8. La democracia. Es un término abstracto, pero que
implica que podamos seguir votando y decidiendo so
bre nuestro futuro.

El voto es un derecho y una obligación, pero sólo si
se ejerce, nos da derecho a quejarnos.

Mejor ejerzamos y exijamos a nuestros futuros go
bernantes lo que prometieron.

Por un México, con seguridad, justicia y paz, vote
mos este 2 de Junio.

4 Por Amor AMéxico #OpiniónCoparmex
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"Superpeso" también empuja compras a China,
"Time Ceramics" con AMLO y alto riesgo para TMEC

Pese al reiterado discurso respecto al
"nearshoririg", diversos expertos coinciden
en que al final el país sólo aprovechará un
30% por la falta de infraestructura.
Además en plenas campañas electora

les en EU con Joe Biden y Donald Trump
arrecia el discurso nacionalista para jalar
allá esas inversiones regionales.
Agregue la amenaza China volcada en

México para desde aquí exportar a EU, elu
diéndose el aumento arancelario que vino
con Trump y ratificó Biden.
Ayer en "La Mañanera" en el contexto

de la visita de Andrés Manuel López Obra
dor a Hidalgo, se habló de Time Ceramics y
su enorme factoría para manufacturar pi
sos y recubrimientos.

La china ocupa tierras agrícolas y agua

de uso restringido. AMLO dijo que analizará
el asunto. Economía de Raquel Buenrostro
lo conoce, más allá de que se tramitó en la
entidad con Ornar Fayad y Julio Menchaca.

El gobierno tendría que ser más quisqui
lloso con esas inversiones chinas, frente al
riesgo para nuestra relación con EU. Allá es
tán atentos. Con BYD de Jorge Vallejo aquí,
se han cerrado filas, y la reciente alza aran
celaria a 500 fracciones fue por su presión.

En un análisis de Moodv's Analytic de
Alfredo Coutiño se evalúa el flujo de las im
portaciones de México desde China y tam
bién nuestras exportaciones a EU, tras esta
blecer que somos ya el principal beneficia
rio del proteccionismo de EU al gigante. Te
nemos el liderazgo como proveedores.

Se destaca que no obstante que nuestras
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importaciones desde China se habían man
tenido estables, en 2023 se duplicaron a
10,000 mdd. También se da cuenta de un re
porte de Xeneta en donde el número de
contenedores chinos al país se expandió en
enero en 60% a tasa anual.

Obvio ha ayudado el "superpeso" con
precios a modo, aunque también quizá el
"dumping". De ahí los aranceles.
En la misma linea también las exporta

ciones de manufactura de México a Estados

Unidos han crecido. En 2 años ganaron 1.7
puntos porcentuales. También el personal
ocupado, no así la utilización de la capaci
dad productiva que claramente se expande
con flujos de IED en donde el 97% se orienta
a reforzar el potencial fabril vigente.

Dice Coutiño que el 'nearshoring' tiene
sus inconvenientes y que el riesgo chino es
uno de ellos. Obligado no perder la brújula
de cara a la renegociación delTMEC. BYD y
Time Ceramics par de evidencias.

BMV NINGÚN COMENTARIO Y MÁS
EVIDENCIAS DE SALIDA DE BOSCH

Aunque ayer la BMV no rechazó ni confir
mó la renuncia de loséOriol Bosch tras 9
años en el timón de esa influyente institu
ción, nuevas pesquisas realizadas en el ám
bito bursátil orientan los acontecimientos

en esa dirección. Según esto el cambio será
pronto v no se conoce que haya ya un rele

vo. Habrá que esperar un poco más.

AL FIN VINTE COMPRARÁ JAVER,
OPA Y OTRA QUE DEJARÁ BMV
Desde julio del 2023 Vinte de Sergio Leal ya
se movía por NY para armar el esquema fi
nanciero que le permitiera comprar Casas
laver que creó Salomón Marcuschamer.
Aquí se lo platique. Un bocado grande para
Vinte ya que la adquirida es 4 veces mayor.
Ayer se anunció la compraventa y una
OPA por el 100% de Javer. Los accionistas
de control tienen casi el 64%. Vinte, que se
creó hace 23 años, dará un gran salto. Para
la BMV otra mala noticia: laver se converti
rá en la emisora 18 que se deslistará.

DESIGNAN A TÉLLEZ COMO
CONSEJERO DE ELEMENT FLEET

Ayer se difundió la designación de Luis Té
llez Kuenzler como miembro del consejo del
arrendador y administrador de flotas Lie
ment Fleet que dirige aquí Manuel Tamayo.
Su incorporación se aprobó en la junta de
dicha firma con sede en Toronto. Téllez ya
es consejero de GAP y Cultiva. Fue director
de la BMV maneja su consultora LTK, es ca
beza del Club de Industriales, amén de su
larga trayectoria como servidor público.

(áDaguiLar_dd
albertoaguilar@dondlnero.mx
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MUNDO DIGITAL

Aunque algunos consideran que es una burbuja,
para otros, la IA es una tecnología sólida destinada
a transformar nuestras vidas significativamente

a burbuja de la Inteligencia Artificial (IA)
es un tema candente que ha generado
mucha discusión en el ámbito tecnológico
y financiero.

Aunque algunos consideran que es una
burbuja, otros sostienen que es una tec
nología sólida destinada para transformar

nuestras vidas de manera significativa.

LA REALIDAD

Adopción rápida y presión por creación de productos: La
adopción acelerada de la inteligencia Artificial ha generado
una presión significativa para lanzar productos y servicios
en torno a esta tecnología, lo que es característico de una
burbuja tecnológica.
Inflación de valoraciones de compañías tecnológi

cas: Muchas compañías tecnológicas han experimentado
valoraciones excesivamente infladas debido a la fiebre de la

inteligencia Artificial, lo que incluso ha afectado a empresas
sólidas como Nvidia.

Inversores y medios alimentando la burbuja: La pre
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sión de los inversores, incluidos los
institucionales,y la exageración me
diática han contribuido a inflar aún

más las expectativas en torno a la
inteligencia Artificial.

LA INEVITABLE EXPLOSION

Previsible estallido de la burbuja:
Aunque la burbuja de la inteligencia
Artificial parece destinada a explotar,

es importante recordar que esta tecnología es sólida y fun
damental para el futuro, al igual que ocurrió con la burbuja
de las dot.com en su momento.

Impacto en compañías y inversores: La explosión déla
burbuja afectará a compañías con expectativas poco realistas
y a inversores que hayan apostado ele manera irracional en
el mercado de la inteligencia artificial.

EL FUTURO DE LA IA

Consolidación postestallido:Tras la caída déla burbuja, se
espera una etapa de consolidación en la que surgirán mode
los más fiables y con unaaplicabilidacl más razonable, loque
separará a las compañías con futuro de las que no lo tienen.

Aplicabilidad creciente de la IA: A pesar de la eventual
caída de la burbuja, la inteligencia Artificial seguirá siendo
una tecnología fundamental con aplicaciones cada vez más
ampliasy garantías más sólidas.

REFLEXIÓN FINAL
La burbuja de la inteligencia Artificial es una realidad que
inevitablemente explotará, pero no debe oscurecer el po
tencial transformador y duradero de esta tecnología. Las
compañíascleben invertircon senticlocomúny visión a largo
plazo, reconociendo que la inteligencia Artificial es una fuerza
clisruptiva que llegó para quedarse. La prudencia y la apuesta
por la aplicabilidad razonable serán clave en el panorama
post burbuja.

Las compañías
deben invertir

con sentido

común y visión
a largo plazo
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UN MONTON
DE PLATA"

«OPINIÓN

MAGNETO
ABRE BRECHA
EN HR TECH

La empresa completó el levantamiento de 7 mdci y
tiene la mira puesta en alcanzar 20 mil clientes en
México, Perú, Colombia y Estados Unidos

a oleada de soluciones tecnológicas que
incluyen inteligencia artificial tiene un
nuevo integrante: los Recursos Humanos
Tecnologizaclos o, en inglés, HR Tech.

Así como vimos la llegada de las empre
sas fintech, especializadas en productos
financieros; o la de las proptech,focalizadas

en la compraventa y renta c!e inmuebles con base en algorit
mos tecnológicos; ahora llegan las soluciones de inteligencia
artificial para la contratación cleempleaclosycolaboradores.

Quizá la más interesante de estas nuevas empresas en
América Latina es Magneto, cofunclacla por Alejandro Arango
y Pablo Arango, que acaba de completar el levantamiento
de una ronda de siete millones de dólares para inyectar a
su operación, especializada "en optimizar los procesos de
talento", lo que acelera hasta incluso el "tiempo real" todos
los procesos de reclutamiento, evaluación y selección del
personal, "con ahorros significativos en costos operativos,
tiempo de contratación y una mayor agilidad y afinidad cultural".

Esta empresa ya logró probar su propuesta en corpora
ciones como CocaCola, Starbucks, Sura y Claro, entre otras.
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La magiadeMagnetoestáenque
"permite a las compañías abordar
de manera responsable los sesgos
humanos inconscientes que pueden
influir negativamente en el proceso
de contratación, promoviendo así
una mayor objetividad, meritocracia y
calidad en los procesos de selección".

Hay muchísimas empresas que
utilizan soluciones c!e tecnología que

apoyan las tareas de recursos humanos, como Service Now
hasta Paycor. El espectro de acción es enorme. Pero dada la
colosal escasez de talento en países como México, los nuevos
emprenclimientos enfocados en algoritmos que resuelven
más puntualmente la problemática local pueden tener un
despunte veloz en los siguientes años. Magneto tiene la mira
puesta en alcanzar 20 mil clientes en México, Perú, Colombia
y Estados Unidos. Sí.

Laflrma ya
logró colocar
su propuesta
en CocaCola,
Starbucks,
Sura y Claro

TUNY

La batería de nuevas presentaciones lanzadas por la empresa
Tuny, de varios de sus productos c!e atún, ha resultado gran
éxito, desde sus famosos pouches, hasta sus Tuny ta Go, in
cluyendo presentaciones gourmetcle atún aleta amarilla. La
firma de Antonio Suárez tardó un año en desarrollar varias

presentaciones y sabores, pero ahora ya está en velocidad de
crucero en innovación. Su desafío más importante es conseguir
colaboradores para el crecimiento que está experimentando.

NISSAN

La automotrizjaponesa que en México encabeza José Román
utilizará aluminio de baja emisión de CO2 a partir cíe este a ño.
Será aluminio verde o reciclado, y la transición durará seis
años. El aluminio verde reduce las emisiones hasta 50 por
ciento, durante su producción; y el reciclado, 95 por ciento.
La meta está en la neutralidad de carbono para todo el ciclo
ele vida del producto hacia el año 2050.

Fecha: 21/05/2024

Página: 18

Area cm2: 243

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 13,202

Página 46 de 63



«OPINIÓN

CONSULTA
EN HIDALGO

El presidente Andrés Manuel López Obrador
prometió una consulta para revisar la fábrica del
gigante chino de pisos Time Ceramics en Hidalgo

a le he comentado que en Emiliano Zapata,
municipio de Hidalgo, existe molestia por la
instalación de una fábrica del gigante chino
de pisos y recubrimientos Time Ceramics.

El problema se destapó al darse la
perforación de un par de pozos cuando el
tema del agua hace crisis, y no se tenían

los permisos correspondientes de Conagua.
El tema llegó ayer a la conferencia mañanera del presidente

Andrés Manuel López Obrador, quien prometió revisar el
tema aprovechando su gira por la entidad que gobierna Julio
Menchaca. El expediente tiene un acento especial porque en
la conferencia en Palacio Nacional se ventiló í ue no hubo una

consulta indígena para tal proyecto, tal y como la ha pedido la
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Lenia
Balres Guadarrama de acuerdo a como marca la ley.

Añada que la empresa frenó operaciones en enero por la
cercanía de la fábrica al acuíferodeTecocomulcoen el Valle

de Apan y el riesgo que ello representa a los campesinos de
esa zona.
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  LA RUTA DEL DINERO
El viernes, el equipodeJorgeMendoza
Sánchez tenía que informar sobre
la proveedora de vales electrónicos
de restaurante que se hará cargo
en la Sociedad Hipotecaria Federal
(SHF}, no obstante que en el proceso
LA06HKI006HKI002N302024

existe una jugadora que no está au
torizada para participaren compras

con recursos del pueblo, se trata de Intec Medios de Pago, y
es que en julio de 2023 la empresa de Héctor Fabián Anaya
quedó inhabilitada por un año y cuatro meses, tal como se
lee en la circular INE/0IC/UAJ/DJPC/002/2023, publicada
por el Órgano Interno de Control del INE. Pero no es la única
interesada que no se ajusta al perfil ideal con el que se plantea
conseguir bonificaciones, pues Monederos Pay Company,
también puso su proposición sobre la mesa, aun cuando no
dispone de experiencia en el nicho, sumado a que entre los
integrantes del sector se comenta que tampoco tiene garantías
de cumplimiento ante su supuesta incapacidad financiera.
Ante esas fichitas, y el ruido que causó este proceso en el
sector, el concurso fue diferido y se espera, ahora sí, que se
tomen cartas en el asunto y se elija la mejor propuesta técnica,
financiera y con experiencia... La preocupación expresada por
Alejandro Osorio Carranza, director de Asuntos Públicos y
Comunicación de la Asociación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), sobre la
estabilidad del suministro eléctrico, resalta la importancia
crítica de esa infraestructura para las industrias. Frente a
los apagones desencadenados por los estados operativos
de alerta y emergencia emitidos por el Centro Nacional de
Control c!e Energía (CENACE), queda patente la necesidad de
garantizar la continuidad del suministro energético. El tema
adquiere relevancia porla transición hacia la descarboniza
ción y el impulso a energías limpias que exigen inversiones
significativas para temas concretos como la electromovilidad.

En el

expendiente
se ventiló

que no hubo
una consulta

indígena
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"Superpeso" también empuja compras a China,
'Time Ceramics" con AMLO y alto riesgo para TMEC
Pese al reiterado discurso respecto al
"nearshoring", diversos expertos coinciden
en que al final el país sólo aprovechará un
30% por la falta de infraestructura.
Además en plenas campañas electora

les en EU con loe Biden y Donald Trump
arrecia el discurso nacionalista para jalar
allá esas inversiones regionales.
Agregue la amenaza China volcada en

México para desde aquí exportar a EU, elu
diéndose el aumento arancelario que vino
con Trump y ratificó Biden.

Ayer en "La Mañanera" en el contexto
de la visita de Andrés Manuel López Obra
dor a Hidalgo, se habló de Time Ceramics y
su enorme factoría para manufacturar pi
sos y recubrimientos.

La china ocupa tierras agrícolas y agua

de uso restringido. AMLO dijo que analizará
el asunto. Economía de Raquel Buenrostro
lo conoce, más allá de que se tramitó en la
entidad con Ornar Payad y Julio Menchaca.

El gobierno tendría que ser más quisqui
lloso con esas inversiones chinas, frente al
riesgo para nuestra relación con EU. Allá es
tán atentos. Con BYD de Jorge Vallejo aquí,
se han cerrado filas, y la reciente alza aran
celaria a 500 fracciones fue por su presión.

En un análisis de Moody's Analytic de
Alfredo Coutiño se evalúa el flujo de las im
portaciones de México desde China y tam
bién nuestras exportaciones a EU, tras esta
blecer que somos ya el principal beneficia
rio del proteccionismo de EU al gigante. Te
nemos el liderazgo como proveedores.

Se destaca que no obstante que nuestras

Fecha: 21/05/2024

Página: 20

Area cm2: 339

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,790

Página 49 de 63



importaciones desde China se habían man
tenido estables, en 2023 se duplicaron a
10,000 mdd. También se da cuenta de un re
porte de Xeneta en donde el número de
contenedores chinos al país se expandió en
enero en 60% a tasa anual.

Obvio ha ayudado el "superpeso" con
precios a modo, aunque también quizá el
"dumping". De ahí los aranceles.

En la misma línea también las exporta
ciones de manufactura de México a Estados

Unidos han crecido. En 2 años ganaron 1.7
puntos porcentuales. También el personal
ocupado, no así la utilización de la capaci
dad productiva que claramente se expande
con flujos de IED en donde el 97% se orienta
a reforzar el potencial fabril vigente.

Dice Coutiño que el "nearshoríng" tiene
sus inconvenientes y que el riesgo chino es
uno de ellos. Obligado no perder la brújula
de cara a la renegociación del TMEC. BYD y
Time Ceramics par de evidencias.

BMV NINGÚN COMENTARIO Y MÁS
EVIDENCIAS DE SALIDA DE BOSCH

Aunque ayer la BMV no rechazó ni confir
mó la renuncia de JoséOriol Bosch tras 9
años en el timón de esa influyente institu
ción, nuevas pesquisas realizadas en el ám
bito bursátil orientan los acontecimientos

en esa dirección. Según esto el cambio será
pronto y no se conoce que haya ya un rele

vo. Habrá que esperar un poco más.

AL FIN VINTE COMPRARÁ JAVER,
OPA Y OTRA QUE DEJARÁ BMV
Desde julio del 2023 Vinte de Sergio Leal ya
se movía por NY para armar el esquema fi
nanciero que le permitiera comprar Casas
laver que creó Salomón Marcuschamer.
Aquí se lo platique. Un bocado grande para
Vinte ya que la adquirida es 4 veces mayor.
Ayer se anunció la compraventa y una
OPA por el 100% de Javer. Los accionistas
de control tienen casi el 64%. Vinte, que se
creó hace 23 años, dará an gran salto. Para
la BMV otra mala noticia: Javer se converti
rá en la emisora 18 que se deslistará.

DESIGNAN A TÉLLEZ COMO
CONSEJERO DE ELEMENT FLEET

Ayer se difundió la designación de Luis Té
llez Kuenzler como miembro del consejo del
arrendador y administrador de flotas Ele
ment Fleet que dirige aquí Manuel Tamayo.
Su incorporación se aprobó en la junta de
dicha firma con sede en Toronto Téllez ya
es consejero de GAP y Cultiva. Fue director
de la BMV maneja su consultora LTK, es ca
beza del Club de Industriales, amén de su
larga trayectoria como servidor público.

@agultar_dd
albertoaguHar@dondlnero.mx
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TECNOEMPRESA

Irán, Nvidia y
la inherente
volatilidad de
los mercados

HUGO
GONZÁLEZ

La si i unción en Medio Orien l e lia: sirio trágica
durante meses, marcarla por la violencia
y la pérdida ríe vidas inocentes en ambos
bandos En medio de esle complejo esce
nario, la recienle muerle riel presidente
iraní, Ebrahim Raisi, en un accidente ríe
helicóplero, ha añadirlo un nuevo ingre

diente al ya lurbulenlo caldo ríe especulaciones en los
mercarlos financieros.

Desde el momenlo riel accirlenle, surgieron teorías
sobre un posible sabotaje o alenlarlo conlra Raisi, co
nocirlo por su firme apoyo a Hamas y considerad© un
posible sucesor riel lírler supremo iraní \li Jamenei. No
obslanle, las invesligaciones preliminares apunían a que
se Haló de un rlesalbrl uñarlo accirlenle. A pesar de es.lt),
la nol icia l uvo impacto en los mercarlos, parí icularmenl e
en el precio riel oro, que alcanzó un máximo histórico,
rondando los 2,430 dólares por onza en promedio, lo que
représenlo un aumenlo riel 0.75%.

Sin embargo, resulla poco creíble alribuir esle incre
menlo en «'I precio del oro rlirgclamenle al accirlenle ríe
Raisi. Más bien, la subida se debe a faclores económicos
más amplios. La expeclaliva de una próxima reducción de
las lasas ríe inlerés en Eslarlos Unirlos ha hecho que el oro,
un aclivo refugio, se vea más alraclivo para los inversores.
Los rédenles dalos económicos ríe Lslados Unirlos

han reforzado esla expeclaliva. Un informe publicado la
semana pasarla reveló que los precios al consumo subie

ron menos ríe lo esperarlo en a.bril,señalando que la iní la
ción se moderó a principios; riel segundo trimestre. Esle
escenario incrementa la probabilidad ríe que la Reserva
Federal ríe EU (Eerl) decida reducir las lasas de inlerés en
su próxima reunión.

Los inversionistas estarán átenlos a las señales que
emita la Eerl, especialmente el miércoles cuando se pu
bliquen las acias ríe la reunión celebrarla enlre el 30 ríe
abril y el 1 de mayo.

Ese mismo miércoles, olro evento podría influir en
los mercarlos. Se Irala ríe los resultarlos trimestrales ríe
Nvidia, la empresa líder en el desarrollo ríe larjelas ríe
cómpulo ríe alio desempeño, vilales para el desarrolla
ríe la inteligencia artificial.

Se espera que Nvidia anuncie un nolable aumento
en sus ingresos y beneficios durante el primer trimestre
fiscal. Las proyecciones indican que los ingresos podrían
alcanzar los 24 mil 800 millones ríe dólares, en compara
ción con los 7 mil 200 millones riel año anterior.

No obslanle, Nvidia lenrlrá que cumplir o incluso su
perar estas expectativas para que sus acciones sigan su
biendo. De no ser así, podríamos ver una corrección en
su valoración. Los resultarlos ríe Nvidia no solo afectarán

a sus propias acciones, sino que también podrían tener
repercusiones en otras empresas expuestas al creciente
mercarlo de la inteligencia artificial.

La situación en Irán, en la Eerl y en Nvidia solo son
un recordatorio de la volatilidad inherente de los mer
carlos financieros.
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PASE DE ABORDAR

Imparable el robo de
autos y camiones
RICARDO
CONTRERAS
REYES

El robo fie autos y camiones
de carga sigue en aumento
en lodo el país, y ciertas mar
cas han despuntado en la
"preferencia" de los "aman
tes de lo ajeno".

En su análisis pormenori
zado, la Asociación Mexicana de Institu
ciones de Seguros (AMIS), destaca que en
los últimos 12 meses se robaron cerca de

62 mil autos, lo que representa un incre
mento del 2%.

Otro dato muy revelador y que refle
ja la ausencia de una cultura de la pre
vención es que sólo el 46% fiel parque
vehicular robado estaba asegurado, esto
significa que el 54% de las familias que
son víctimas del delito pierden totalmente
su patrimonio por carecer de un seguro.
Del total fie autos asegurados que fueron
robados en el periodo act ual, se recupera
ron el 42%, es decir, 25 mil 791 unidades.
Las 5 entidades con mayor índice de

violencia en el robo de vehículos asegu
rados son: Sinaloa (76.71%), Zacatecas

(76.27%), Puebla (72.48%), Michoacán
(71.52%) y llaxcala (71.29%)
La AMIS señala que continúa el au

mento de robo fie auto con violencia y
pasó del 55.51% a 57.07%. Las submar
cas con mayor número de robos son Nis
san Versa automóviles (2 mil 757); Nissan
NP300 comercial (2 mil 613); Kenworth
Traclocamiones (2 mil 281), General Mo
tors Aveo automóviles (mil 546); y llonda
CRVautomóviles (mil 496).

KL\ Río debutó eximo uno de los vehí

culos más robados a punta ríe pistola. De
las 501 unidades hurtadas, el 73.5% fue
con violencia.

En los últimos 24 meses el robo fie

equipo pesado aumentó 38% al pasar de
6 mil 695 a 9 mil 421 unidades y el índice
de recuperación de equipo pesado ase
gurado robado bajó fie 60% a 57% en el
mismo periodo.

Los cinco estados en los que más bajó
el robo y subió el porcentaje de recupe
ración en comparación con el año ante
rior, son: Zacatecas 38% (354 unidades),
Sinaloa 36% (mil 430); Aguascalienles 16%
(397); Yucatán 16% (113); y Jalisco 16% (8
mil 333).

En el lado contrario, con aumento de
robos y baja en el porcentaje fie recupe
ración, se encuentran: Tamaulipas 60%
(761); Guerrero 59% (1,187); Morelos
45% (2,187); Nayarit.41% (214); y Tabas
co 33% (956).

GUIA DE TURISTAS:
La Secretaría de Turismo (Seclur) dio a
conocer que en el primer trimestre del
año, los destinos de ciudad registraron
una ocupación hotelera de 51.7%, mien
tras que los centros fie playa alcanzaron
71.1%. Los centros turísticos que desta
can por ocupación hotelera son: Playa
car con 92.9%, Nuevo Nayarit con 86.7%,
Akumal con 84.4%, Cabo San Lucas con

83%, Cancún con 81.8%, y Puerto Vallar
la con 81.5%, siendo estos los destinos
con mayores niveles de ocupación... Del
27 al 31 de mayo se realizará el Hol Sale,
un proyecto que fomenta el comercio
electrónico mexicano, donde participan
360 empresas que ofrecerán descuentos
y promociones. En la edición 2023, una
derrama económica superior a los 29 mil
millones de pesos, que podría superarse
en este año. El fantasma de los fraudes

cibernético sigue latente en miles de
usuarios, los cuales algunos han teni
do malas experiencias en sus compras,
para ello, la Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (CONDIJSEF), invi
ta a toda la población a tomar medidas
fie protección financiera, evitar gastos
innecesarios y/o estafas digitales; pre
sentando algunas recomendaciones y
mejores prácticas para aprovechar al
máximo las rebajas sin comprometer la
estabilidad financiera de las personas y
las familias.
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COLUMNA INVITADA

Apuntes sobre el Día Mundial sin Tabaco
DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

El 31 de mayo conmemora
mos el Día Mundial sin Ta

baco, por lo que hoy quiero
aprovechar esle espacio pa
ra poder hablarles un poco
de por qué es importante
esle día y por qué es vital

evilar consumir esle tipo de sustancias.
Quiero empezar por comentarles que

el hábito de fumar no sólo es perjudicial
para la salud, sino que también consl il uye
una de las principales amenazas evitables
para el bienestar de las personas. Abste
nerse de fumar 110 sólo es una elección
sabia, sino también una inversión directa
en la calidad de vida a largo plazo.

Rimar tabaco tiene muchos impactos,
el primero y más importante es el impacto
que tiene en la salud.En medicina,se sabe
que fumar está directamente vinculado
a una serie de enfermedades graves, in

cluyendo enfermedades cardíacas, enfer
medades respirat orias crónicas y diversos
tipos de cáncer, como el de pulmón, boca
y garganta. Además, está comprobado que
el cigarro afecta directamente en la atrofia
de los huesos y de la columna principal
mente.

El tabaco afecta no sólo a los fuma

dores, sino también a quienes están
expuestos al humo de segunda mano,
aumentando el riesgo fie enfermedades
en no fumadores, especialmente en niños.

Por otro lado, el acto de fumar contri
buye a la contaminación del aire interior
y exterior. Los productos químicos tóxicos
liberados por los cigarrillos no sólo son
perjudiciales para la salud humana, sino
que también afectan el medio ambiente.
Al dejar de fumar, se reduce la contami
nación del aire, mejorando la calidad del
entorno y protegiendo la salud de quienes
nos rodean.

Quiero comentarles también que el
hábito de fumar también tiene un im

pacto económico significativo tanto a
nivel personal como a nivel sociedad.
Los costos relacionados con el trata

miento de enfermedades causadas por
el tabaco, junto con la pérdida fie pro
ductividad laboral debido a enferme

dades relacionadas con el tabaquismo,
generan una carga financiera conside
rable para las personas y los sistemas
de salud.

No fumar 110 sólo beneficia la salud
física, sino también la salud emocional
y social. El tabaco puede estar vincula
do a situaciones de estrés, ansiedad y
depresión. Al dejar de fumar, se pueden
experimentar mejoras en la calidad del
sueño, el estado de ánimo y las relacio

nes interpersonales, contribuyendo a un
bienestar integral.
Como médico especialista he visto la

dificultad que trae para mis pacientes el
dejar fie fumar, por eso les digo que soy
consciente de que dejar de fumar es un
acto de empoderamiento personal.Es una
decisión valiente que implica superar la
adicción y tomar el control de la propia
salud. Esle cambio de estilo de vida 110 só

lo mejora la salud física, sino que lambién
fortalece la autoestima y la confianza en
uno mismo.

No fumar es esencial para preservar
la salud individual y colectiva. Al elegir
110 fumar, se contribuye a un entorno más
saludable,se reducen los riesgos de enfer
medades graves y se promueve una vida
más plena y satisfactoria.
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PRISMA EMPRESARIAL

Los otros datos del gobierno
GERARDO
FLORES
LEDESMA

La Secretaria de Hacienda, a
través de su subsecretario

Gabriel Yorio, despliega que
la economía va bien y lanza
datos relevantes sobre lo ma

c.ro y lo micro.
En la dependencia se ha

bla de finanzas públicas sanas, pero se
evita que la disensión se extienda, cuando
se espera que la deuda total se haya incre
mentado en casi 7 billones de pesos. Aún
así, sus funcionarios minimizan el monto
y hacen alarde de que es manejable.

Hace más de 30 años que oímos la mis
ma canción. La misma que nos repiten
cuando tratan el crecimiento económico

y al llegar al poder sostienen que el PIB
de México será de 5% o más cada año.

Cuando la realidad nos alcanza y no su
peramos el histórico 2% de los gobiernos
neoliberales, el asunto queda marginado.

Cuando hablan de empleo resallan que

en el sexenio se han creado miles de fuen

tes de labor y que la economía informal
se ha reducido, cuando la verdad te arroja
que se lian creado empleo, pero de baja
calidad y que los t rabajadores informales
aumentaron hasta los 33 millones, desde
un dalo previo de 16 millones en lo que
va de este sexenio.

Efectivamente, el gobierno tiene oíros
dalos, donde se encuentra la inflación que
sigue a lodo galope, pero que no obser
van ni palpan los miembros fiel gabinete
financiero, porque desde su nube el pano
rama es borrascoso y les impide admitir
el galope que registran todos los días los
precios fie los alimentos y los combusti
bles, solo por dar dos ejemplos.

Suscribo lo que dicen organismos em
presariales como el CEES1': hay que tener
cuidado con un escenario con otros da

tos, sobre todo si los resultados recientes
muestran un nuevo ritmo de debilita

miento de la act ividad económica del país.
La empresa china Time Ceramics ha

perdido millones de pesos por la paráli
sis que sufre en el municipio de Emiliano
Zapata, en el estado de Hidalgo.

Las autoridades no han resuello el le

ma fie las concesiones de dos pozos de
agua y con ello se ha frenado el arranque
en la proflucción fie baldosas cerámicas
que tuvo como fecha de inicio el mes de
enero de 2024.

Los ejecutivos de la empresa han se
ñalado que su representante legal, Vidaur
Mora Espinosa, ha confirmado que lodo
está en orden y los problemas serán re
suellos satisfactoriamente, pero el resul
tado ha sido otro.

Time Ceramics es una planta de 1.4 ki
lómetros de extensión, cuyas máquinas
y hornos fueron hechos a la medida en
China y armados por técnicos chinos. La
inversión alcanza los mil 200 millones de

pesos hasta este momento, pero los inver
sionistas chinos ya están preocupados e
incluso rayan en el enojo, porque no todo
está en orden, como les han dicho sus
abogados.
Hay también presión laboral por la

conformación de un sindicato, lema con
el cual los chinos ni siquiera están fami
liarizados, porque en su país son prácti
camente inexistentes las organizaciones
sindicales.

Lo más grave para Time Ceramics es
que el asunto subió a la escala federal, por
que ayer el presidente López Obrador se
comprometió a lomar como suyo el lema
fie la consulta de los derechos indígenas,
que Lenia tíatres, ministra fie la Corte, ex
lernó en enero fie 2024 y cuya propuesta
subraya que los pueblos y comunidades
indígenas deben decidir, en ejercicio fie su
autonomía y libre determinación, cómo
ejercer sus derechos.
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Datos falsos en el tercer debate

presidencial
Durante e! tercer debate que tuvo

lugar el domingo 19 de mayo,
Claudia Sheinbaum, candi
dato de la coalición "Sigamos
haciendo historia", hizo diversas

afirmaciones sobre algunos temas o varia
bles que, por su relevancia, deben revisarse o
analizarse. En esta colaboración me concen

traré en comentar tres pronunciamientos con
relación a temas de inseguridad, migración e
inversión extranjera.

En materia de inseguridad
Por ejemplo, dentro del bloque dedicado al
tema de la inseguridad, Sheimbaun presumió
las supuestas bondades de la política en mate
ria de seguridad de la Cuarta Transformación,
que según prioriza la construcción de la paz,
privilegiando la atención a las causas de la
violencia. Hay datos que dicen lo contrario.
Si bien Sheinbaum presentó algunos datos

para tratar de apoyar la visión de un país que
vive en "condiciones de tranquilidad", obvia
mente omitió hablar de la tragedia que enfren
tan miles de niños y adolescentes en nuestro
país que por las condiciones que prevalecen
en las zonas donde viven, están expuestos
a ser reclutados por las bandas de crimen
organizado cuya presencia territorial es cada
vez mayor en México.

Este grave problema ha sido advertido por
Reinserta, una ONG cuya misión es atender y
proteger a niñas, niños y adolescentes que es
tán en contacto con la violencia, citadada por
una nota periodística publicada por el diario

El Universal apenas el 7 de mayo pasado, que
señala que Reinserta identifica 10 entidades
federativas en las que la delincuencia orga
nizada recluta miles de niños y adolescentes
para engrosar las filas de esos grupos que
solo siembran violencia, crimen, inseguridad
y zozobra en nuestro país: Jalisco, Estado de
México, Puebla, Ciudad de México, Guana
juato, Nuevo León, Michoacán, Guerrero,
Chihuahua y Tamaulipas.

En materia de migración
Esta es un área en la que el gobierno del pre
sidente López Obrador no se siente cómodo,
entre otras razones, porque pone en evidencia
el fracaso de las políticas de un gobierno que
se supone que atacaría las causas de la violen
cia, pero también las causas de la migración.
Digo que pone en evidencia el fracaso de
las políticas económica y social de la actual
administración, porque como lo comenté en
este espacio en mi colaboración del pasado
2 de abril, el número de mexicanos tratando
de cruzar la frontera norte buscando huir de

la falta de oportunidades en nuestro país y de
las condiciones de violencia e inseguridad, se
ha incrementado de manera notable en los
años recientes.

El Servicio de Aduanas y Protección Fron
teriza de los Estados Unidos [USCBP, por sus
siglas en inglés) reportó que en 2018 sorpren
dió o atendió a 222 mil mexicanos tratando

de cruzar de manera ¡legal la frontera, que
para 2021, fueron 706 mil los mexicanos
sorprendidos por esa autoridad tratando de

hacer lo mismo. Para 2022 la misma autori

dad reportó 801 mil mexicanos sorprendidos
o atendidos tratando de cruzar ¡legalmente.
En 2023, fueron 740 mil mexicanos. Entre
enero y abril de 2024, el USCBP reporta que
ya detuvo a 248 mil mexicanos, cifra superior
en tan solo cuatro meses, al total reportado
para el 2018, el último año del gobierno del
presidente Peña Nieto. ¿Por qué está crecien
do el número de mexicanos que quieren huir
de México?

En materia de inversión extranjera
Al hablar de este tema, Claudia Sheinbaum
afirmó "...en este gobierno ha habido la ma
yor inversión extranjera directa, que no ha
habido en los gobiernos anteriores...".

Pero qué creen, entre el inicio de la adminis
tración del presidente López Obrador y hasta
marzo de 2024, se habían captado 187 mil
millones de dólares en forma de inversión
extranjera directa, y conforme al comporta
miento trimestral de los últimos años, todo
indica que no podrá alcanzar la cifra de 214
mil millones de dólares, que fue lo captado
en el sexenio del presidente Peña Nieto. De
hecho, el año récord en materia de inversión
extranjera ocurrió en 2013, con 48 mil millo
nes de dólares, desempeño que no ha podido
igualar el presidente López Obrador. Así que
es falso afirmar que este gobierno logró la
mayor inversión extranjera.

Son tres temas en los que todo indica que ni
Xóchitl Gálvez ni Jorge Álvarez Máy
nez iban preparados para debatir con mayor
contundencia.
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Despegues

y Aterrizajes
Rosario Avilés

raviles0829@gmail .can

De auditorías aéreas y prioridades
La semana anterior se vio empañada

por la difusión de una "Preocupa
ción Significativa de Seguridad"
por parte de la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI),

posteada en un sitio reservado, que en
caso de no resolverse favorablemente

pasará a la página web pública de este
organismo. El punto tiene que ver con
la verificación de radioayudas para la
navegación aérea a través de aviones ve
rificadores, cuya responsabilidad es de la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
el cual, hasta el pasado 7 de mayo fecha
de la publicaciónno estaba resuelto.
En el transcurso de la semana, las au

toridades enviaron 3 comunicados con
variaciones interesantes, con la ¡dea de
responder a las reacciones que levan
tó esta noticia. El primero hablaba de
verificaciones hechas "de la mano del

Seneam" (el prestador de servicios) y con
"tecnología de punta" (como los aviones
de AFAC no son de última generación,
presumiblemente fue con los drones que
adquirió Seneam para hacer su trabajo
de una mejor manera).

Días después AFAC explicitó que esas
verificaciones se hicieron con sus aviones

y el último comunicado era una amplia
ción de dicho anuncio. Interesante, ade
más de los detalles, es que esta comuni
cación tendría que ir en primera instancia
a la OACI (suponemos que así fue) y no
tanto a la "opinión pública". Pero lo impor
tante en este caso debiera ser, más que
reiterar las verificaciones, lo que significa
hoy la aviación para el Estado mexicano.
No es un secreto que el presupuesto

que se le destina a la AFAC es escaso y
muy por debajo de lo que la propia agen
cia genera por la prestación de sus servi

cios (equivalente a poco menos de una
tercera parte). No es el único caso en la
administración pública, pero no todas las
dependencias de gobierno son auditadas
por agencias internacionales y sometidas
a calificaciones (categorías) que pueden
implicar pérdidas millonarios en recursos,
en mercado y en prestigio.
Más que intentar correr para que la

OACI nos "borre de la lista" de los incum

plidos, es indispensable que hagamos un
verdadero ejercicio de recapitulación de
lo que hoy es el transporte aéreo para el
país: lo que hoy significa y lo que podría
generar en el futuro, sobre todo si se lo
tomaran en serio los gobiernos. Y tomarlo
en serio es repensar la forma cómo se ha
estado gestionando.

En los países serios la aviación se ma
neja con servicio civil de carrera, lo que
significa que los técnicos en la materia
se dedican a eso: estudian, se preparan,
aprenden, acumulan experiencia y se
quedan en el sector. Los directivos se eli
gen entre estos técnicos y la experiencia
se acumula, no hay sorpresas, no hay
degradaciones sorpresivas, no hay pér
didas de mercado derivadas de factores

que pueden preverse.
Los actores del sector llevan años pi

diendo una política de Estado, de largo
plazo, consensada, que incluya el apego
a la normatividad de OACI, que esté guia
da por la visión de una aviación fuerte,
sólida, al servicio de la conectividad para
generar aún más empleos, divisas, polos
de desarrollo; que signifique futuro para
las generaciones que vienen y crecimiento
para el país. Turismo, comercio, servicio a
los migrantes de ambos lados; innovación
e inserción de México en el ToplO de la
industria aeroespacial. ¡Nos urge!
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( ompenclio de malas decisiones
financieras (Parte 1 de 2)

En estos días he estado pensando
mucho en las malas decisiones

financieras que cometen las per
sonas, que los meten en serios pro
blemas. Por eso escribí la semana

pasada una columna sobre cómo comprar
casa sin sacrificar tu estabilidad financiera:
es una decisión financiera muy importante y
por eso hay que tomarla bien.
La semana pasada me llegó un caso muy

ilustrativo de una persona a la que le fue muy
bien durante muchos años. Pero un día la

música se acabó y vio que todo lo que había
construido eran deudas y no inversiones, al
grado que su patrimonio es negativo. No voy
a hablar de eso hoy, porque es muy reciente y
no quiero ser irrespetuoso con alguien que me
lee y que está sufriendo. Algún día les contaré.
Así como esos, a lo largo de los años me

han llegado muchos casos tristes, de perso
nas que tomaron decisiones sin pensar en las
consecuencias, o sin conocer las caracterís
ticas del producto que estaban contratando.
Aquí algunos ejemplos:
1.Javier contrató un crédito de nómina que
su banco le ofreció en el cajero automáti
co, cuando estaba retirando efectivo de su
cuenta. Le ofrecían tres meses de su sueldo

y le pareció interesante usar parte de esa
cantidad para irse de vacaciones.
Así que lo contrató sin conocer a detalle

las condiciones del producto, ni siquiera
tenía clara la tasa de interés y otros costos
(que resultaron ser muy elevados).
Javier no necesitaba tanto, entonces in

tentó hacer un pago anticipado pocos días
después de que el monto del préstamo le
había sido abonado a su cuenta.

Para su sorpresa, no se lo aceptaron. El
producto no permitía pagos parciales anti

cipados a capital ¡únicamente se podía
hacer una liquidación total anticipada
después de tres meses, no antes).

Al final no lo usó, y lo terminó pagando
tan pronto como fue posible. Pero su deci
sión en el cajero automático, le costó tres
meses de intereses, más IVA, más seguros
y otros costos.
2.José decidió invertir su dinero y fue a una
casa de bolsa poco antes de la pandemia.
Le hicieron un cuestionario de perfilamiento
y con base en los resultados, le recomenda
ron una cartera diversificada. Firmó todos
los contratos e hizo su depósito.
Se fue de espaldas cuando vio que tres

meses después, el valor de su portafolio
era 20% menor a lo que había depositado.
Se enojó mucho, insultó al promotor quien
intentó calmarlo, sacó su dinero e incluso
intentó demandara la institución financie

ra, porque su trabajo como "expertos" en
inversiones era hacerlo ganar, no perder.
José es una de esas personas que in

virtieron sin entender en qué estaba in
virtiendo, sin comprender el rendimiento
esperado de su portafolio así como la
volatilidad asociada. Los mercados finan
cieros a veces tienen movimientos fuertes

hacia arriba y hacia abajo: eso es natural
y es parte de las inversiones.
De hecho, en este caso, poco tiempo

después se recuperaron y retomaron su
tendencia alcista. Pero José no se recupe
ró, porque se asustó y decidió vender justo
en el peor momento.

Primera regla de las inversiones: nunca
inviertas dinero en algo que no entiendes
cómo funciona, cuál es el rendimiento es
perado, la volatilidad y las caídas máxi
mas históricas que ha tenido ese porta
folio. Desgraciadamente las instituciones
financieras (incluyendo muchos asesores
independientes de inversión) no proporcio
nan estos datos de los propios productos
o carteras de inversión que promueven.
3.Faco me contactó porque la asegurado
ra no quería pagar el seguro de vida de
su esposa, recientemente fallecida. Resultó
que era una póliza de muerte accidental
y ella había muerto a causa de una en
fermedad, por lo cual su caso no estaba
cubierto por el mismo.
Un caso más de no saber lo que uno

está comprando ¡y también de comprar
un producto que a uno le venden, pero
que no cubre sus necesidades).
Ya se me acabó el espacio y apenas

llevo tres casos que ilustran lo importante
que es tener cierta educación financiera
y un poco de sentido común, que resulta
ser el menos común de todos los sentidos.

En la siguiente entrega relataré otros más.
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America Móvil recibe baja en PO
Klar reporta depósitos por 9,000 mdp
Google invierte 1,000 mde en IA
Temu se acerca a su debuten Brasil

Los analistas deCifibanamex recortaran d precio ob
jetive (PO) de las acciones de América Móvil (MAX), la ma
yor empresa de telecomunicaciones de Latinoamérica, de
bido a una expectativa más baja decapex para el periodo
20242026.

Redujeron el P04%, dé 19.60a 1 8.90 pesos. El POeal
rfiado para las acciones déAMX representa un crecimiento po
tencial de 15.77o respecto a su nivel actual de 16.33 pesos.

A pesar de la rebaja1 en la recomendación del PO Citibana
mex mantuvo su recomendación de 'compra'.

Klar, empresa mexicana ele seivicios financieros, registró de
pósitos par 9,000 millonesde pesos el primer trimestre de es
te año, un crecimiento de 290% frente al mismo periodo de
2023.

Las cifras logradas responden a la estrategia desplegada pa
I"* b* pnicis firoHire», gsBjsh jfcfil i| >•

tar clientes y ofrecer una gama superior de productos y servicios.

Google, propiedad de Alphabet, invertirá otros 1,000 mi
llones de euros (1,100 millones de dólares] en la ampliación de
su campus de centros de datos en Finlandia para impulsar el ere
ciniiqgf bflneg<SCo« irtÉgenciOiifiti i il .

En los últimos años, muchos centros dé datos se han ubica
do en Escandinavia por el clima más fresco de la región, las

PKqrKÍPn^fi ral y ta ubffdbrB lispopibilicforil «jbwssfgíai
renovable.

El minorista chino de comercio electrónico Tem u ha sido eerti
ticsUfc§J8^RpíEí¡)tél|^ ífeteáflrfi1 fiSMtas.p® ^ qpl iJifQ
cb Brasil que éXiitié a los bienes de hasta 50 dólares de las ta

inserta ¡árr, segAi itfsrriáel Iwkla©fidna fsd&ral tasi
ingresos del país en su página web, taqueaeeroa a la empré
sa a expandír so negocio a dicho país.

La inelusión sn el programa brasileño deéxención de im
puestos "Remessa Conforme" es una ventaja con la que cuentan
la mayoría de los minoristas transfronterizos del país. Medios de
comunicación locales han informado de quelemu lleva meses,
preparando el terreno para entrar en el mercado brasileño, aun
que hasta ahora se conocen pocos detalles.

El fabricante alemán de automóviles BMW importó a Esta
dos Unidos al menee 8,000 vehículos Mini Cooper con com
ponentes electrónicosde un proveedor chino prohibido, según
yn informe del Senado estadounidense.

El Congreso aprobó en 2021 la Ley de Prevención del Tra
bajo Forzoso Uigur para reforzar la aplicación de las léyésqu©
impiden la importación de bienes procedentes de la región chi
na deXinjiang, qu&Séeree han sido producidos con trabajó
forzoso por miembros del grupo minoritario Uigur del país.
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La I A necesita la

supervisión de la ONU
• Las Nacio nes Unidas deben establecer urgentemente una Agencia
Internacional de Sistemas Basados en Datos para promover lisos
seguros y pacíficos de la inteligencia artificial y garantizar que
estos sistemas respeten los derechos humanos. Una institución
de este tipo también tendría autoridad regulatoria para ayudar a
determinar la aprobación en el mercado de productos de I A.

RaferG. Kírchs
wiláfsri pgfgsoM
deifica y direefor
del InHífate de
Etica Social iSE
de la Universidad
de Luc®®j, es
prefs®.rfñ#itado
<gi| gjiSgrijrp de

i'JB,rHfi<; V;
de Id BWTiVmM

Z; 4¡tI S, Pflsj 'I SíífliSéi y
líeteles tecnológicos han he
cho sonar la alarma sobre la

R ¡«i^ncid artificial enfoBl
timos años, emitiendo terribles

advertencias que na se habían escuchado
desde?el advenimiento de la era nuclear.
Elon Musk, por ejemplo, lia dicho que "la
IÁes mucho más peligrosa que las armas
nucleares", lo que le llevó a formular una
pregunta importante: "¿Por qué notenemos

supervisión regulatoria? Esto es una locura".
El difunto Stephen Hawking expresa una ob

servación similar: "A menos que aprendamos
a prepararnos y gafar los riesgos potenciales,
la IA podría ser el peor eventogri la historia
de nuestra civilización. Trae peligros, como
poderosas armas autónomas ó nuevas formas
para qu& liños pocos opriman a la mayoría".

Dadas las consecuencias potencialrnente
afltjsitá is !í S:. \fm "si ^ ¡3
una clara necesidad de barrerás internacio

nales para garantizar que esta tecnología
emergente {más exactamente llamada sisfe
mas basados en datos) sirva al bien común.
BspecíficarriBffl eso sfcpfi i gpffiffltzorque
los derechos humanos se respeten en todo el
mundo, inclusa en línea.
¡ 9 fin, los g<abiem»|Kplsr] intro

ducir regulaciones q® promuevan sistemas
basados en datos que,busquen proteger
a los impotentes de los poderosos, garan
tizando que los derechos humanos sean
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respetados, protegidas, ¡mplementados y
realizados durante todo el cielo de vida de
dichosSistemas, incluido él diseño, el desa
rrollo, producción, distribución y uso.

Igualmente importante es qué las Nacio
nes Unidas deban establecer urgentemente
una Agencia Internacional de Sistemas Ba
sadosen Datos (IDA), un organismo de vigi
lancia global de la IA que promueva el uso
seguro, is>sten¡bfey pacificaste estas tes®
logías, garantice que respeten los derechos
humanos y fomente: la cooperación. ®n el
campo. También tendría autoridad regulato
ria para ayudar a determinar la aprobación
en el mercado de productos de IA. Dadas
las similitudes entro los sistemas basados en
datos |f las tecnologías nucleares, la Agencia
Internacional dé Energía Atómica (OIEA)
sería el mejor modela para una .institución
de este tipo, sobré todo porque és una de
las pocas agencias dé la ONU con dientes.

El éxito de la OIEA ha demostrado que
somos capaces dé actuar con Cautela y
prohibir la búsqueda ciega de avances tec
nológicos cuando el futuro de la humanidad
y del planeta está en juego. Después de qu©
los bombardeos de Hiroshima y Nagasaki
revelaran las devastadoras consecuencias
humanitarias de la guerra nuclear, se restrii i
gieron la investigación y e) desarrolla en el
campo de la tecnología nuclear para evitar
resultados aún peores;, Esto fue posible gra
cias a un régimen internacional la OIEA
con fuertes méCanismos de aplicación.

Un número creciente de expertos de todo
él mundo ha pedida el establecimiento de

Sna IDA y ha apoyado la creación dé sis
temas basados en datos y fundamentados
en el respeto de los derechos humanos. The
Elders, un grupo independiente de líderes
globales fundado por Nelson Mandela, ha
reconocido los enormes riesgos de la lAy la
necesidad de que una agencia internacional
como la OIEA "gestione estas poderosas tec
nologías dentro de protocolos de seguridad
sólidos'' y garantice quese "utilicen" de me
ñera consistente con el detecho; internacional
y los tratados de derechos humanos". En con
secuencia, alientan a los: países a presentar
Una solicitud a la Asamblea General de la
ONU para que la Comisión de Derecho
Internacional redacte un tratado internacio
nal que establezca una nueva agencia d®
seguridad de la IA.
¦znRblfiartilflfi^irfl^íBs ^ un rjüSf
¦ régulatorio jurídicamente vinculante para
la IA sé encuentra Sam Altman, director ifj#>
cutivo de OpenAl, cuyo lanzamiento público
jSjgBtGPT a fiftalesde '2022 inicÉ la te
rrera armamentista dé la IA. El año pasado,
Altman pidió una autoridad internacional
que pueda, éntre otras cosas, "inspeccio
nar sistemas, exigir auditorías, comprobar el
cumplimiento dé las normas déiegfúridad (y])
imponer resfriccionssa los grados de imple
mentación y niveles de seguridad". Incluso el
papa Francisco ha Infat zado la necesidad
de establecer una institución multilateral que
examine las cuestiones éticas que,surgen dg
la IÁ y regule su desarrollo y uso medíante
'iin tratado internacional vinculante".

La ONU, por su parte, ha destacado
la importancia de promover y proteger los
derechos humanos en los sistemas basados
en datos. En julio de 2023, el Consejo de
Derechos Humanos adoptó por unanimidad
una rélcfcióri sobré "Tecnologías digitales
nueras y ernérgéiiteS y derechos humanos",
que Señala fifiJB éstas tecnologías "pueden
caréSér de una regulación adecuada" y
destaca la necesidad "de medidas efectivas

para prevenir, mitigar y remediar impactos
adversos de dichas tecnologías sobré los de
tfechos Bncinos" Ccb. fasasolutión
exige el establecimiento de marcos para las
evaluaciones de impacto, el ejercicio de la
debida diligencia y la garanta de recursos
efectivos, supervisión humana y responsabi
lidad legal.
Más recientemente, en marzo, la Asam

blea General de la ONU adoptó por una
nimidad una resolución sobre "Aprovechar
las oportunidades que brindan los sistemas
sSntelijpiM artificial sMjro.s jra^ffeáibi
para el desarrollo sostenible". Esta histórica
resolución reconoce que "los mismos dsrer
chos que las personas tienen fuera de línea
también deben protegerse en línea, incluso
durante todo él ciclo dé Vida de los Sístefnas
d|pniel¡i|nc¡a artificial".
Ahora qué la comunidad internacional

ha reconocido el imperativo de proteger los
dérS£hos humanos en sistemas basados en

datos, el próximo pasó es obvio: la ONU
debe ahora traducir este consenso global
en acción mediante el establecimiento cfas
una AIF.
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Los hilos que detienen al peso
Estamos a 12 días de las elec

ciones y la cotización del peso
frente al dólar se ha fortaleci

do de forma importante, como
nunca se había visto tan cerca

de una ¡ornada electoral.
No hay factores internos que expli

quen la apreciación sostenida de la
moneda mexicana, pero sí hay razones
suficientes para tener conciencia de que
el mercado cambiario mexicano se ha

vuelto altamente especulativo y que en
cualquier momento puede darse una
corrección abrupta.
Claro, el hecho de que el Banco

de México mantenga tasas de interés
tan altas explicó en algún momento la
atracción de inversiones al mercado de

dinero que encontraba un buen rendi
miento con un riesgo aceptable, y con
una amplia y rápida puerta de salida.

El origen del fortalecimiento del peso
fue más bien una debilidad del dólar y
aunque el resultado cambiario pueda
ser el mismo, las explicaciones no son
¡guales.

En estos momentos el precio del dólar
se ha fortalecido frente a una canasta

de divisas de países desarrollados, pero
se mantiene depreciado frente al peso
mexicano, porque nuestra moneda está
en medio de una dinámica especulativa
importante.
Hay una ¡dea generalizada de que

hay puñetazos entre las empresas esta
blecidas en China para entrar a México
y concretar su proceso de relocaliza
ción, el muy llevado nearshoring.
La realidad es que los datos de in

versión extranjera que tanto presumió
el régimen cuentan otra historia. La Se
cretaría de Economía reportó en cifras
preliminares, es importante saber eso,
que la Inversión Extranjera Directa du
rante el primer trimestre de este año fue
de 20,313 millones de dólares.

A reserva de confirmar la cifra, es
un gran dato, pero hay que ver que de
esa cantidad sólo 3% son nuevas inver
siones. Tiene su mérito la reinversión de

utilidades, que es 97% del registro, pero
no hay un éxodo de empresas estableci
das en China hacia México.

El hecho de que a tan pocos días de
las elecciones no haya una reacción de
precaución del tipo de cambio no signifi
ca que los operadores no puedan apre
tar un botón de pánico y salir volando.
Los mercados tienen a la vista el

descarado intervencionismo electoral

del presidente Andrés Manuel López
Obrador y pocos dudan que pudiera
extender sus prácticas ¡legales hacia el
periodo postelectoral.
La elección del domingo 2 de junio

no es un mero trámite y el régimen no
tiene ganada la elección, ni la presiden
cial, ni la legislativa, ni las locales.
Conocemos las reacciones de López

Obrador cuando pierde las elecciones,
pero no conocemos sus alcances como
Presidente de la República.
Entonces, si no es el caudal de nue

vas inversiones extranjeras por la relo
calización de empresas, si por supuesto
que no son las endebles finanzas públi
cas las que atraen capitales y si no es
la actitud democrática de un estadista,
que no tenemos, ¿qué hace que el peso
tenga esta fortaleza extraordinaria fren
te al dólar?

¿Podría ser que alguien ha consegui
do dólares baratos a la espera de una
corrección precipitada que reditúe en
buenas ganancias?
Con buenas políticas públicas se pue

de detonar el nearshoring, las finanzas
públicas pueden estar a tiempo de una
corrección, pero un arranque autoritario
y antidemocrático postelectoral sí po
dría desatar ese pánico financiero que
no queremos ver.
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